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МЫСЛИ ВСЛУХ

Вижу „день
личного подворьяи

САДЯСЬ  ̂ ЗА ОБЕДЕННЫЙ СТОЛ, 
о перестройке не думаешь — про
сто вооружаешься ложкой и вилкой. 
Вот уж когда доведется встать, кое- 
как откушав, тогда персональное, 
как говорится, раздражение может 
подтолкнуть к глобальным размышлени
ям и обобщениям. И ничего нет предосу
дительного в том, что в оценке сложней
ших процессов, участником которых сей
час каждый из нас является, этакая фи
зиологичность — первична. Чтобы удар
но работать, надо хорошо питаться. Йке- 
дневно.

Помнится, возле райцентровской столо
вой в Молчанове разговаривали на бегу 
два здоровенных м5тника в рабочих ро
бах. Один предлагал «тут по-быстрому 
перехватить», другой отмахивался: «Не
нормальный я. что ли, трояк за тутош
нюю похлебку отдавать!'Айда ко мне: же
на таких щец сварганила — язык прогло
тишь!». Они все-таки разделились, хотя 
любому понятно: домашний обед, особен
но если с жару, и вкуснее, и сытнее.

О горожанах, конечно, разговор отдель
ный. Крестьянский же стол немыслим без 
постоянного подкрепления, извлекаемого 
из личного подво1рья. Впрочем, стоп. Уже, 
к сожалению, мыслим: далеко не в каж
дой стайке уютно вздыхает корова, по
хрюкивает чушка. Жестокие ветры време
ни будто выдували, опустошали сельские 
дворы, и опустошение это нс просто било 
по карману селянина — выстужало его 
душу.

Пришла noipa возрождения. Какое это 
мучительное занятие — пытаться восста
новить исконное, вечное, то, что ломать 
ни в коем случае не следовало! Что и как 
творили, во имя чего ломали, не о том 
теперь речь. А вот как пытаемся возро
дить, освободившись (пока лишь, пожа
луй, теоретически) от м1НогЬчисленных пут, 
— об этом надо поговорить жестко и не
примиримо.

П е р в ы й  з а м е с ти те л ь  п р е д с е д а те л я  о б л а гр о - 
п р о м а  В, Н . Е го р о в  д о в о л ь н о  ' о п е р а ти в н о  с о 
о б щ и л  р е д а н ц и и , ч то  « ...к о р р е с п о н д е н ц и я  «Н о ж  
в к о р м и л и ц у » , о п у б л и к о в а н н а я  в га з е те  « К р а с 
ное з н а м я »  5 о к т я б р я  1988 го д а , р а с с м о тр е н а  
в а гр о п р о м ы ш л е н н о м  к о м и те те ...» . Ц и т и р о в а т ь  
п о л н о с т ь ю  б е с с м ы с л е н н о ; л и ч н ы м , п е р с о н а л ь 
ны м  о тн о ш е н и е м  к р у п н о г о  р у к о в о д и т е л я  и не 
п а х н е т . П о д  То м с к о м , б у к в а л ь н о  п о д  носом  у  
т о г о  са м о го  а гр о п р о м ы ш л е н н о го  к о м и те та , л ю 
д и  б ы л и  в ы н у ж д е н ы  р е з а ть  н о р о в  и з -з а  б е с 
к о р м и ц ы , а В л а д и м и р  Н и к о л а е в и ч  б л а г о д у ш 
но  у в е д о м л я е т : «П р е д л о ж е н и я  б у д у т  р а с с м о т 
ре ны  о б л и с п о л к о м о м  п о с л е  п р е д с т а в л е н и я  
р а й и с п о л к о м о м  в се х  н е о б х о д и м ы х  м а те р и а 
л о в » .

х о з я и н » , п р е д с е д а те л ь  с е л ь с к о го  С о в е та  В . Т . 
П а н о в и ц а . ;Не ра з о б р а щ а л и с ь  к  п р е д с е д а те л ю , 
п р е д л а г а л и  р а з л и ч н ы е  в а р и а н ты  о р га н и з а ц и и  
к у л ь т у р н о й  и б е с п е р е б о й н о й  т о р г о в л и  н о м б и - 
к ор м ам и  —  б е з р е з у л ь т а т н о . | «Х о з я и н » не п р и 
н и м а е т ни  за м е ч а н и й , н и  п р е д л о ж е н и й  с н и з у , 
в р о де  н а с  и не с у щ е с т в у е т . Д л я  н е го  а в т о р и 
т е т  —  в ы ш е с то я щ е е  н а ч а л ь с т в о , у  к о то р о г о , 
к с т а т и , о н  н а  х о р о ш е м  с ч е т у . Б о ле е  т о г о , « х о 
з я и н а »  н а ш е го  «у с т р а и в а е т  с у щ е с тв у ю щ и й  
п о р я д о к » , к а к  в ы р а з и л с я  о н  н а  (П оследнем  п а р 
ти й н о м  с о б р а н и и  в ш к о л е , гд е  я  ещ е .р а з  п ы 
т а л а с ь  у б е д и т ь  в н е о б х о д и м о с ти  н а в е с ти  п о 
р я д о к  н а с то я щ и й .

Я УБЕЖДЕНА: СЕГОДНЯ МАЛО ПУБЛИКО
ВАТЬ МАТЕРИАЛЫ О БЕДСТВЕННОМ ПОЛО
ЖЕНИИ ЛИЧНЫХ ПОДВОРИЙ. НАСТУПИЛА 

с  в и но вн ы х. ХВАТИТ 
-  р а з в и в а т ь  и л и  н е  

РАЗВИВАТЬ п о д в о р ь я . РАЗВИВАТЬ!».
Лисьмо в. А. Кочевой особо цеяно тем, 

что в нем содержатся/конкретные предло
жения. Во-первых, каждому сельсовету 
необходимо иметь четкий план (так и хо
чется повторить — план!) развития лич
ных подворий, с обязательной раскладкой 
траясоортных услуг. Во-вторых, требуется 
узако.нить первоочередную продажу комби
кормов там жителям, которые продают из- 
Л1ИШ1КИ молока и мяса гоаударству. В-тре- 
тьих, сельский сход должен стать посто
янно действующим органом, ре
шениями и контролем которого надо охва
тывать все стороны жизни села.

Сколько же их — умных, дельных, йо 
-продолжающих расшибать лбы о стену 
равнодушия, недопонимания, чиновничье
го чванства!

Пишет из райцентра Мельниково Петр 
Ншолаевич Охрименко:

«М н о г о  с к а з а н о  о  п о д в о р ь я х . О д н и  ещ е на
ч т о -т о  н а д е ю тс я  и в е р я т  в п » е м е н ы  к л у ч 
ш е м у , д р у г и е  в е р у  п о т е р я л и . Я  и з н и х . В о т
н а с  с ж е н о й  д е р н у л а  н е л е гк а я  п е р е е х а ть  и з 
го р о д а  в д е р е в н ю . Д у м а л и , о с в о б о д и м с я  о т  
м а га з и н н ы х  п р и л а в к о в , с та н е м  е с ть  в ы р а щ е н 
ное св о и м и  р у к а м и . К у п и л и  т е л о ч к у ,  т р е х  
о в е ц , з а в е ли  к р о л и к о в , к у р . Н а ч а л и с ь  м у ч е 
н и я  с п о к о со м  и п а с тб и щ е м . П о к о с  за  60 к и 
л о м е тр о в , а т е х н и к и  —  н и к а к о й . Н а п и с а л  за - 
я в ле н и е ^  в р а й и с п о л к о м , ч то б ы  п о м о гл и  к у п и т ь  
гр у з о в о й  'М о то р о лле р . П о с т а в и л и  н а  53 -ю  о ч е 
р е д ь  (в  го д , о к а з ы в а е тс я , п р и в о з я т  о д и к -д в а ),  
а м не у ж е  54 г о д а  —  в о т  и п о д с ч и т а й т е , ч то  
к  че м у... 'З е с н о й -то  я  н а  в о п р о с  с о с е д а , зачем  
м не т е л к а , б о д р о  о тв е ч а л  —  р а щ у  к о р о в у , т е 
п е р ь  го в о р ю  —  т о ч у  н о ж . А  веДь т е л о ч к у  з а 
р е з а ть  —  э то  ж  п р е с т у п л е н и е !» .

Есть предложения и у Петра Николае
вича. Пусть в срочном парядке налажива
ют в области производство мотоблоков, се
нокосилок, грузовых мотороллеров. Было 
бы совсем хорошо, если б продавали лю- 

маленькие тракт01ры, вроде Т-25, с
Тут

Жди. селянин, — авось, дождешься.
Наша газета не раз била тревогу по по

воду состояния дел с личными подаорья- 
ми. Замеченб, В'Идимо, главное: многие
должностные лица, в чьи непосредствен
ные обязанности (именно обязанности) 
входит помогать, тормошить, биться, 
вгонять стихию возрождения в плановое 
русло, пальцем о палец не ударят, даже 
если гром над головой гряиет. В большин
стве своем выходцы из крестьянских се
мей, они позабыли, что такое крестьян
ство, хотя именно сельскими делами про
должают руководить... Уже в зубах навяз 
правильный, безусловно, лозунг: «Вернуть
земле крестьянина!». А куда теперь вер
нешь бывших крестьянских сьшовей, не 
ставших хорошими крестьянскими руко
водителями?

Не по теме? Не скажите.
Умное, спокойное, взвешенное письмо - 

'Прислала из поселка М'ирного Томского 
района член КПСС Валентина Александ
ровна Кочева:

«я с о гл а с н а , ч т о  «л и ч н о е  п о д в о р ь е  —  д е л о  
не т о л ь к о  л и ч н о е » ,  но р е ш а ю т э т у  п р о б л е м у  
в каж до м  п о с е л к е  п о -с в о е м у . Г д е  у  р у к о в о д 
с тв а  с т о я т  л ю д и , п о -н а с то я щ е м у  з а и н те р е с о 
в а н н ы е  в в ы п о л н е н и и  г о с у д а р с т в е н н ы х  з а д а ч , 
гд е  д е й с т в и т е л ь н о  п е р е с тр а и в а ю тс я , гд е  о т  
с л о в  п е р е ш л и  к д е л у ,  —  та м  все в п о р я д к е . 
Н а п р и м е р , на к о м п л е к с е , ч т о  в С т е п а н о в н е  
(х о з я и н о м  з д е с ь  Н . М . Б о к а ч ), п о ч т и  все сем ьи 
и м е ю т п о р о с я т , к у р ,  д р у г у ю  ж и в н о с т ь . Р е
ш е н в о п р о с  с п р о д а ж е й  к о м б и к о р м о в , п о м о 
га ю т  п р и о б р е с ти  м а те р и а л  д л я  х о з я й с тв е н н ы х  
п о с тр о е к  —  т о л ь к о  н е  л е н и с ь .

Н о  е с ть  р у к о в о д и т е л и , к о то р ы м  б ы л о  бы  го 
ра здо  л у ч ш е  без нее, без п е р е с т р о й к и ,—  с п о 
к о й н е е , в о  в сяко м  с л у ч а е . В с е го  в 6 к и л о м е т 
р а х  о т  С т е п а н о в к и  М и р н ы й , а п о р я д к и  с о в 
сем  д р у г и е . К у п и т ь  к о м б и ко р м  —  п р о б ле м а , 
з а го т о в и т ь  с е н о  —  и с п ы т а н и е  на в ы н о с л и 
в о с ть , в ы в е з ти  е го  —  о п я т ь  п р о б ле м а ... Я 
ж и в у  в М и р н о м  25 л е т ,  все э то  в ре м я д е р ж у  
к о р о в у , в ы р а щ и в а ю  в го д  д в у х  п о р о с я т . И з 
л и ш н и  м о ло к а  п р о д а ю  г о с у д а р с т в у . В  п р о ш 
л о м  г о д у  п р о д а л а  700 к и ло гр а м м о в , а к о м б и 
ко р м о в  в М и р н о м  с м о гл а  к у п и т ь  т о л ь к о  40. 
Н ы н ч е  у ж е  т о ж е  п р о д а л а  м о ло к а  б о л е е  500 
к и л о гр а м м о в , с н о в а  у б е ж д а ю с ь , ч т о  кор м  п р о 
щ е п р и о б р е с ти  в С те п а н о в н е . У  н а с  в е д ь  ч то  
п р о и с х о д и т?  П р о д а ю т  с м а ш и н ы  —  л ю д и  д а 
в я т с я , х в а т а ю т . Н е  о п и с а т ь  —  э то  н а д о  в и 
д е т ь . и  на э т у  к а р т и н у  с п о к о й н о  в з и р а е т  «н а ш

кузовом, с подвесным инвентарем... 
совершенно оправедл'Иво заключает он, 
головой надо порастать.

Кто поработает? Ау, много'численный 
обяагропром! Есть возмож.ность и необхо
димость отличиться. Или, может, все силы 
ушли на писание бумаг, которые буренка 
и понюхать не пожелает?

'Конкретизируем мысль. О необходимо
сти проявлять внимание « личным по
дворьям разглагольствовать наловчились 
на все лады.

Необходимо техническое оснащение.
И з с е ла  К о л о м и н с к и е  Г р и в ы  Ч а и н с к о го  р а й - 

о н а  И л л а р и о н  И о с и ф о в и ч  К о то в : « Я  им ею ,
с ч и т а й , п о л н о е  х о з я й с тв о : н о р о в а , те л е н о к ,
д в а  п о р о с е н к а , т р и  о в ц ы , к у р ы . В  о б щ е м , е с ть  
ч т о  и з и з л и ш к о в  п р о д а т ь  г о с у д а р с т в у . И ем у
о т  м еня б ы л о  бы  гсю аздо б о л ь ш е  п о л ь з ы , ес- 

бы  м о то б л о к , д а  к  н е м ул и  б  я  и м е л  х о т я
все п р и ц е п н ы е  о р у д и я . М н е , с т а р и к у , о ч е н ь

....... .. оьг“ -  *■ - "
• ' ----- — .«.ИЯ., v̂ SriD

д а ж е  с п о д р у ч н о  б ы л о  бы . Д у м а е те , с м е х а н и з 
м ам и не с п р а в л ю с ь ?  Р а б о та т ь  на зе м ле  о ч е н ь  
ещ е о х о т а „ .» .

'Письма, письма... Предложения, прось
бы, негойование, вопросы. И недоумение. 
Почему во многих случаях дальше разго
воров дела не продаигаются? Если, конеч
но, их, эти разговоры, считать делом.

На моих глазах проходил сход граждан 
в Кандинке. Оперва, как водится, пошуме
ли, а когда страсти улеглись, оказалось, 
что могут найти общий язык хозяева лич
ных подворий и руководители, в чьих ру
ках — помощь, 'Поддержка, нереализован
ные возможности. Кто-то остался доволея, 
кто-то, поджав губы, хмыкал — не в этом 
суть. Дело сдвинулось.- Оно, естественно, 
еще будет нуждаться в «подогреве» — 
новыми идеями и усилиями... Вот о чем 
подумедось тогда. В области стали тради
ционными «дни животновода», их э(Н)вк- 
тив'ность очевидна. А почему бы, скажем, 
раз в квартал, а .может, и чаще, не прово
дить «день личного подворья»? О чем шла 
бы речь—ясней ясного.

'Сколько можно толковать о том. что 
это — тот самый случай, когда решение 
личного требует государственн0 |го подхо
да? И неправда, будто подворье — всего 
лишь подопорье. Оно для крестьянина 
всегда было самой надежной опорой.

И не только для него.
В. ВБРЮТИН.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?’■■•■■■•iimiiiDimnimmif

э х ,  ДОРОГА...
Еще летом , 1986 года 

«Красное знамя» опубли
ковало письмо водителя 
автобазы № 8  ^шравле- 
ния «Химстрой». Назы
валось оно «Два адских 
километра», а говорилось 
в нем, как трудно прихо
дится водителям эксплу
атировать машину на 
подъездной дороге к гра
вийному карьеру.

Круглый год эта доро
га — в безобразном со
стоянии.
• Газета не раз возвра

щалась к этой теме. За
трагивал прюблему заме
ститель начальника
ГАТП-2 С. Тимофеев, о 
затратах на транспорт 
из-за перепробега сооб
щали специалисты инсти
тута «Томскгипротралс». 
Казалось бы, после сто
льких публикаций дело 
должно было сдвинуться 
с места. Но вопрос с 
подъездной дорогой к 
гравийному карьеру ос
тался не решенным до 
сих лор.

На общем собрании 
коллектива автобазы № 8  
управления «Химстрой» 
было принято решение— 
сргаиизовать субботник 
по строительству подъ
ездной дороги к карьеру. 
Водители нашей автоба- 
зы будут возить бетон, 
асфальт, все, что необхо
димо для строительства 
дороги. Надеемся, что 
помощь окажут и другие 
автобазы Томска.

Н. ГОБРУСЕНКО, 
начальник автобазы, 
председатель совета 
трудового коллекти

ва;
Н. САНТУРОВ,

Н. ТКАЧЕВ, 
бригадиры; 

и другие/ водители.

I Фабрика мяса. Вторая очередь

С о -м н ен и е

"  *« Ш jS I*

г  ш

Согласно данному слову, 
строите?ш вводят пу|оковой 
'Комплекс с начала будущего 
года. Это значит, в январе 
в корпуса пора будет посе
лять поросят.

Есть -сомнение. Его выра
зил инженер окса совхоза 
«Томский» Н. Р. Кузнецов:

—■ Я всей душой болел 
за «Промстрой», а вот и на 
их стороне работа заглох
ла. Толкутся на первом 
свинарнике. У «Хи-мстроя» 
готов 12-й корпус, 13-й — 
на выходе, но работы еще 
очень и очень много. Строи
тели шту1рмуют объект, а 
поэтому идет много брака, 
особенно в бетонных рабо

тах. Но даже не это глав
ное. К nyiCKOBOMy комплек
су все обеспечение подго
товлено по временным схе
мам. В принципе на вре
менные схемы все можно 
заменить, но только не к-ор- 
мосмесители. Их ничем не 
заменишь. А отставание на 
этих объектах серьезное.

Осталось чуть больше 
месяца. .Не так много, -что
бы с честью завершить со
оружение пускового комп
лекса, не так много, чтобы 
люди, наконец, поверили в 
реальность обещаний. Това
рищ Кузнецов вьюказал 
свое мнение. Фактически 
это сомнение отнасительно

сроков сдачи объекта. Не 
хочется думать, что мы 
здесь имеем совпадение с 
мнением строителей, свое
образным со-мнен'ием.

А наоборот. - Хочется ве
рить, что строители не раз
делят точку зрения инже
нера окса, мало того, до
кажут обратное на практи
ке.

С. ВОЛОДАРОВ.

НА СНИМКАХ: отделоч
ницы из бригады А. Д. 
Проходкиной (СУ-10 «Хш1- 
сгроя») — Л. Г. Пудова, 
Н. П. Дажина, Г. А. Уколо
ва; идет монтаж кормохра- 
нилища.

Фото Е. Лисицына.

НЕ ТОЛЬКО П т О З Ш Ш А Т Ь
идеологию обновления, но и смело проводить ее в жизнь

«Если бы я выступал на горо д̂ской партийной конфе
ренции» — такую рубрику предложил предпослать к 
своему материалу автор — А. М. Кречмер, делегат кон
ференции, пропагандист с многолетним стажем. И обосно
вал свое предложение так; на конференции не будет не
достатка в острых, принципиальных выступлениях. По
этому -вряд ли удастся высказаться с трибуны всем, кто 
хотел бы это сделать.

С доводами автора трудно не согласиться. Поэтому 
мы предлагаем вниманию читателя конспект задуманно
го выступления на городской партийной конференции.

Перестройка, как извест
но, затрагивает все сферы 
жизни, общества — эконо
мическую, политическую и 
идеологическую. И мы ви
дим первые шаги нового 
экономического механизма: 
промышленность и другие 
отрасли народного хозяйст
ва осваивают хозяйственный 
расчет, приближаются к 
самофинансированию, само
окупаемости и самоуправле
нию. Кооперативы на госу
дарственных предприятиях.

арендный подряд в промыш
ленности и 1на селе, научно- 
технические, бытовые коопе
ративы — это вселяет наде
жды на серьезные перемены.

Мы обсуждаем проекты 
Законов^ об изменении поли
тической системы общества, 
обсуждаем не формально, а 
заинтересованно, ■ вносим 
деловые . предложения. А 
со сколькими другими, часто 
неожиданными, явлениями 
общественной жизни стал
киваемся каждый день? И

все это произошло за три с 
небольшим года с того мо
мента, когда было произне
сено слово «перестройка».

Но меня настораживает 
■другое: не поспевает за эко
номической и политической 
перестройкой их идеологиче
ское обеспечение. Мы очень 
робко провозглашаем идео
логию обновления, не выхо
дя пока из дискуссионных 
клубов. Можно спорить 
сколько угодно на тему при
оритета экономики, полити
ки или идеологии. Но, по- 
моему. уже 'Прошедшие го
ды перестройки показали, 
что без серьезных сдвигов в 
идеологической работе, в по-: 
исках и внедрении новых 
методов, средств, <^рм 
агитации и пропаганды 
очень сложно пойдет пере
стройка в экономике и поли
тике. Не грех вспомнить, ка
кую роль сыграли пропаган
да, агитация, 'вся идеологи

ческая работа партии, боль
шевиков в предшествующие 
революции годы и в после
дующей борьбе молодой 
Страны Советов за свою су
дьбу.

Х о р о ш о  бы  нам  в э то й  с в я 
зи  в с п о м н и ть  и т о т  ф а к т ,  ч то  
п е р в о е  свое о с н о в а те л ь н о е  в ы 
с т у п л е н и е  о  ново й  э к о н о м и ч е 
с ко й  п о л и т и к е  В, И. Л е н и н  с д е 
л а л  не г д е -н и б у д ь , а на II В с е 
р о с с и й с к о м  с ъ е з д е  п о л н тп р О ' 
С в е то в , гд е , в ч а с т н о с т и , с к а 
з а л : .«„ .р е з у л ь т а т ы  п о л и т и ч е с 
к о го  п р о с в е щ е н и я  м о ж н о  изме- 
р и т ь  т о л ь к о  -у л у ч ш е н и е м  х о 
з я й с т в а . Не т о л ь к о  н у ж н о , 
ч то б ы  мы у н и ч т о ж а л и  б е з гр а 
м о тн о с т ь , ч то б ы  мы у н и ч т о ж а 
л и  в з я т к у , к о то р а я  д е р ж и т с я  
на п о ч в е  б е з гр а м о тн о с ти , но 
н а д о , ч то б ы  н а ш а  п р о п а га н д а , 
н а ш и  р у к о в о д с тв а , н а ш и  б р о 
ш ю р ы  б ы л и  в о с п р и н я т ы  н а р о 
дом  на д е л е  и ч то б ы  р е з у л ь 
та то м  э то го  я в и л о с ь  у л у ч ш е 
ни е  н а р о д н о го  х о з я й с т в а » .

Д л я  п р а в и л ь н о г о  п о н и м а н и я  
р о л и  и д е о л о ги и  с л е д у е т  в с п о м 
н и т ь  и то , к а к о й  о гр о м н ы й  
в р е д  в свое . врем я н а н е с ла  
и д е о л о ги я  « з а с т о я »  с ее ш та м 
п о в а н н ы м и  п р и з ы в а м и , л о з у н 
гам и  ш а п к о з а к и д а те л ь с тв а  и 
в с е о б щ е го  б л а г о д е н с т в и я , с п е 
р е с тр а х о в к о й  —  кабы  ч е го  не 
в ы ш л о .

(Окончание на 3-й стр.)

ЯЗЫКОМ ПЛАКАТА
В объединении «Томск- 

строй» постоянно ведется 
пропаганда, популяризация 
новых форм, методов рабо
ты, В этом помогают специ
альные плакаты, рассказы
вающие о делах объедине
ния, сравнивающие резуль
таты работы за несколько 
лет. Недавно трест «Орг- 
техстрой» выпустил два пла
ката. Первый рассказал о 
в.торой модели хозрасчета, на 
которую перешло работать 
объединение с начала этого 
года. Язык экономики точен. 
Ярко показаны суть второй 
модели хозрасчета, выгода 
для рабочих. Плакат «Эко
номить, считать, разу'мно хо
зяйствовать» посвящен дея
тельности объединения в 
этой пятилетке. Приведены 
показатели работы до пере
хода на хозрасчет и после.

Плакаты подготовлены 
экономистами объединения и 
сотрудниками многотираж
ной газеты «На стройках 
Томска».

В. АЛЕКСАНДРОВ.

-^УПРАВЛЕНИЕ
-►ОКУПАЕМОСТЬ
-►ФИНАНСИРОВАНИЕ

■

шт . . • я

А В СОЮ ЗНИКАХ
Добрый десяток лет дей

ствует в Первомайском рай
оне Причулымская ПМК 
треста «Томлесстрой». За 
это время для леспромхоза 
сданы десятки объектов соц
культбыта, помещений про
изводственного назначения. 
Были у коллектива и взле
ты, и спады. Однако уже не
сколько лет, с тех пор, 'Как 
причулымцы активнее стали 
осваивать передовые- формы 
и методы труда, его показа
тели выровнялись. А перей
дя с начала года на хозрас
чет и самофинансирование, 
строители сделали заметный 
рьгеок. Хозрасчет помог 
вскрыть дополнительные ре
зервы.

Вот лишь несколько цифр. 
За девять месяцев почти 
полностью выполнена годо
вая программа по вводу жи
лья: новоселья -оправили 26 
семей, в основном лесозаго
товителей. Вез малого на 20 
процентов перекрыт плано
вый уровень производитель
ности труда, а прибыли на
коплено в 1,5 раза больше, 
чем намечалось, и на чет
верть больше прошлогодне
го. Заметно возросла и зар
плата.

В лесной отрасли совсем 
немного организаций, кото
рые достигли таких высоких 
результатов. Одни не обес
печены материальными ре

ХОЗРАСЧЕТ
сурсами, другие — техни
кой, третьи запутались в фи
нансовых проблемах. Но 
есть среди строителей и та
кие коллективы, которые 
хозрасчет застал врасплох. 
Они оказались просто не
подготовленными к новым 
условиям работы.

— Эти неувязки могли 
быть и у нас. — рассказы
вает начальник Причулым- 
ской П'МК С. С. Мадалиев,— 
но мы их предвидели еще до 
того, как перейти на хозрас
чет. Два года работали по 
методу коллективного под
ряда. Для нас это была 
большая школа. Люди на
учились считать каждый ку
бометр кирпича, бетона, дру
гих строительных материа
лов. Потому -что от их эко
номии стала зависеть зара
ботная плата. А она играет 
существенную роль в -произ
водственном процессе. Когда 
человек убеждается, что сум
ма личного дохода всецело 
зависит от него самого, — 
вряд ли нужно уговаривать 
его хорошо трудиться.

Внедрив коллективный 
подряд, рабочие почувство

вали себя полноправными 
хозяевами на стройке.

В 1987 году получено око
ло 300 тысяч рублей при
были, А в эксплуатацию сда
ны два общежития, столовая, 
больница на 50 коек, две 
котельные, два гаража и дру
гие объекты. Заметим, что 
все оци введены с хорошей 
и отличной оценками,

— В достижениях, — го
ворит начальник планового 
отдела треста «Томлесстрой» 
Г. С. Погадаева, — немалая 
заслуга начальника ПМК 
С. С. Мадалиева. Передовые 
методы труда — его конек. 
Умеет Станислав Станисла
вович и ладить с людьми. 
Разве не срабатывает это -на 
темпы строительства, на ко-, 
нечный результат? Посмот
рите, сколько новых домов 
построено в 'Поселке в по
следние три-четыре года!

Создано действительно не
мало. Не так давно 'В .Ком
сомольске выросли столо
вая, гостиница, магазины. 
Нынче завершено сооруже
ние хлебопекарни... Плрдо- 
творная . деятельность под
рядчика стала большим

подспорьем заказчику — 
Комсомольскому леспромхо
зу. Самое главное сейчас не 
снижать набранных темпов. 
В леспромхозах Причулы- 
мья пока не хватает жилья, 
детских садов, тесноваты 
поликлиники, больницы. А 
ведь про;блемы с соцкульт
бытом здесь наметили «за
крыть» до двухтысячного го
да.

Передовые бригады мехко- 
лонны, возглавляемые П. Г. 
Скирдачевым, О. А. Барсу- 

.ковым, М. М. Лисивнко, 
Н. А. Шамовым, могут на
звать немало жилищно-быто
вых и производственных объ
ектов, -которые были сданы 
раньше срока. Хозрасчет от
крывает более широкие воз
можности для их ускоренно
го строительства. Разрабо
танные в мехколонне усло
вия соревнования заинтере
совали людей.

Сейчас бригада премиру
ется за сокращение норма
тивного в,ремени сооруже
ния объектов, за экономию 
материалов. Премия выпла
чивается ежемесячно, при 
условии соблюдения графи
ка производства работ.

Особенно отчетливо ви' 
деи эффект' хозрасчета в 
бригаде П. Г. (5кирдачева, 

• которая ведет стрюительство 
больницы в райцентре. За 
девять месяцев она выпол
нила строительно^монтаж- 
ных работ на 36 тысяч руб
лей больше прошлогоднего 
(освоено 196 тысяч). Про- 
(изво'дительяость труда в 
этом коллективе возросла 
на 26 процентов, на нес
колько десятков рублей 
y^йeли^зилacь среднем*есяч- 
ная зарплата.

бригады, в составе которой 
находятся. Кроме того, по 
результатам работы за ме
сяц им вьшлачивае'тся над
бавка до 50 проценА'ов ок
лада.

Коллективу Причулым- 
ской ПМК нцкто не созда
вал особых условий. Он сам 
выбрался из тупика. За 
шеть лет объемы строймон- 
Чажных работ ■ возросли 
вдвое. В этом году . мехко- 
лонна должна освоить 3 , 5  
миллиона рублей. Е1е руко
водители уверены: наме
ченная программа будет пе- 
5)евып'Олнена. Потому что 
для ее осуществления 'был 
заложен прочный фунда
мент. Создана хорошая про- 
и-зводственная база, шдгс»- 
товлены высококвалифици
рованные специалисты. Лю
ди обеспечены жильем, нет 
очередей в детский сад, В 
списках на получение квар
тир фамилии лишь тех, кто 
течет расширить свою жил
площадь. Нынче строители 
взялись за четыре арболи- 
товых дома. Возводятся они 
методом семейного подряда; 
Один сдан, остальные вой
дут в строй в 1989 году. 
Это позволит полностью 
обеспечить всех рабочих и 
(ИТР благоустроенньИм
жильем.

— Нс меньше заинтере
сованы в рюзультатах трзу- 
да коллектива и ’ инженерно-' 
технические работники,— 
рассказывает С. С. Мада- 
лнев.—Кроме должностных 
окладов, они сейчас получа
ют также премии иа фонда

«Нам повезло на руко
водителя». Эти слова я не 
раз слышал от рабочих и 
инж'енеров |Причулым1Ской 
ПМК. И они правы, от ини- 
фативности руководителя 
зависит сегодня многое. 
Отанислав Станиславович 
Мадалиев, отметивший нын
че два юбилея — свое 
50-летие и четвертьвековой 
партийный стаж, когда-то 
поставил перед собой зада
чу: сделать строительную
организацию лучшей в трес
те. И успешно добивается 
цели. Его -союзником стал 
теперь хозрасчет,

М. 1МАЛАХИЕВ, 
инженер.

J .
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И Д У Т  п а р т и й н ы е  к о н ф е р е н ц и и

s  Мы привыюш видеть года на пленуме Первомай- 
5 Первомайский район в ского райкома КПСС был 
Й, числе призеров. Будь то избран первым се1кретарем. 
5 производство зерна (здеш-
й ние земледельцы уже ко- 
5 торый раз получают лро- 
S жайность свыше 20 цент- 
й неров зерна с гектара) 
S или молочные дела (шут- 
й ка ли, по прод}Штивности 
S кгаов район занимает в 
й о^астн вторую позицию 
“ после пригородного Том- 
й ского). и  нынче лервоиай- 
й скнм земледельцам я жи- 
5 вотноводам есть чем гор- 
й циться. За 10 месяцев 
5  1фодуктивнюсть: ,«ор^
й превысила прошлогодний 
i  уровень на 213 килоп>ам- 
й мов, получен валсшый 
S сбор зерна около 40.000 
3 тонн при урожайности 
й 21,5 центнера с гектара. 
3 Есть успехи и у Лесоза- 
й готовнтелей: за счет уве- 
5  личеиня пркжзводнте^- 
3 ности труда на 16 про- 
S центов возросла реализа- 
3 ция промышленной (про- 
-  дукцин,

Д АЖЕ с предыдущей 
районной партийной 
конференции (хотя к 

тому времени уже в ходу бы
ло слово «перестройка»), ес
ли б первомайцы имели та
кие внушительные достиже
ния по валу, можно было на
писать бравурный отчет и все’ 
это выдать за плоды уско
рения, результаты пере
стройки, Пересказать глад
кий доклад, прилизанные ре
чи выступающих, а матери
ал закончить призывом 
«Так держать!» — и можно 
было считать дело журна
листа сделанным. Не так ’ 
важно было, что на прилав
ках сельских магазинов и 
даже райцентра из продук
тов в основном преобладали 
к^упа да рыбные консервы, 
что не уменьшаются очере
ди на получение жилья в 
сельских организациях и на 
предприятиях (хотя планы 
по его вводу выполнялись). 
Тогда так было везде, не с 
чем было сравнивать. Отно
шение к деревне, как к сы
рьевой колонии, к крестья
нам, как исключительно к 
«трудовому ресурюу», при
чем второго сорта, было Воз
ведено в разряд негласной 
политики.

Но времена меняются, 
перестройка взрослеет, и 
мы вместе с ней. Хоть и со 
скрипом, набив немало ши
шек, поняли, что ускорение 
на пустом месте одними ло-, 
зунтами не создать, под не
го требуется экономическая 
реформа, несущая настоя
щий- хозрасчет в производ
ственные отношения, подни
мающая На щит такие каче
ства, как самостоятель- 
|ностъ, инициативность,
предприимчивость. Нужна и 
подлинная забота о людях, 
об их благосостоянии, усло,- 
виях жизни — не на словах, 
а на деле. Бездушное выра
жение «трудовой ресу^» 
выживается другим гумани
стическим — «человеческий 
фактор». Что нужно сде
лать для того, чтобы он до
подлинно расцвел, двинул 
вперед дело, создал вожде
ленное ускорение не только 
по отдельным валовым по
казателям, а в целом в эко- 
но.мике. причем в экономи
ке социальной, во имя чело
века, и не абстрактного, а 
конкретного? Вот об этом-то 
и шел заинтересованный 
конструктивный разговор на 
XXVIII районной отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции.

А сейчас, вникнув до тон
костей в жизнь района, про
чувствовав и проанализиро
вав все проблемы, политиче
ский лидер выдвинул свою 
програм.му их решения на 
обсуждение делегатов кон
ференции.

«Механизм торможения 
надломлен, но еще не де
монтирован». Эта фраза, 
прозвучавшая в начале до
клада. по сути определяет 
все ело содержание. В. М. 
Кресс признал, что во мно
гом выборный состав рай
кома партии, работники его 
■аппарата действуют по ста
ринке. Прорехи в экономике 
района, как правило, за
крываются административ
ными методами с опорой на 
хозяйственные кадры, а 
парторганизации остаются в 
стороне. «Главное же в дея
тельности райкома КПСС— 
наоколько ему удается пе
рестраивать партийную ра
боту, поднимать авангард
ную роль коммунистов, осу
ществлять эконо.мичеокую 
реформу и развивать мате
риальную базу социальной 
сферы. Люди уже не дове
ряют без оглядки лозунгам, 
а внимательно следят; какие 
дела следуют за нашими 
словами», — оказано в до
кладе.

1Комсомолыг,ка—все еще тер
пят мытарства с сенокоса- 
-ми и пастбищами. Видимо, 
поэтому и не стремятся лер- 
вомайцы брать на выращи
вание на своих подворьях 
колхозных бычков (таких 
примеров на весь район 
единицы), своих бы буренок 
прокормить, а ведь даже не 
каждая вторая семья в рай
оне держит во дворе коро
ву. Гораздо больше окота 
могли бы содержать на по
дворье пенсионеры. ■ Но им 
нужна помощь в заготовке 
кормов. Наряду с хозяй
ствами ее могли бы оказы
вать школьные кооперати
вы, создаваемые на период 
каникул из числа учащихся 
швдол под руководством пре
подавателей. Эти коопера
тивы могли бы ;ВЗЯТЬ На се
бя и обеспечение дровами 
ветеранов войны и труда.

Хозяйства района вполне 
могут ежегодно прода;вать 
населению по 18—20 тысяч 
поросят, но нужно увели
чить и продажу комбикор
ма. фонды для этих целей 
подкрепить ресурсами кол
хозов.

На средства организаций 
и предприятий райцентра с 
паевым участием создать 
овоего рода подсобное хо
зяйство, как совхоз «Абса- 
гачевокий»—аграрный цех 
«Томлеопрома». Организо
вать на кооперативных на-

ние общественного сознания 
от вреднейшр-' привычки к 
ожиданию (ГО кто-то свер
ху при и наведет поря
док.

— Многие граждане сиг
нализируют, что, мол, у 
дома грязь, не горит лам
почка, нет детских площа
док, непорядки на произ
водстве, при этом они тре
буют заставить работать 
■должностных лиц, абсолют
но забывая о своей роли.

В подтверждение своих 
слов В. М. Кресс привел 
несколько примеров такого 
иждивенчества. Сколько 
уже было говорено о дефи
ците мест в детских до- 
ииюльны'Х учреждениях, 
особенно в райцентре. Сету
ют на это и в «Агропромхи- 
мии», и в дорожно-строи
тельной ПМК, и ff РСУ-7, и 
в комхозе. Однако первые 
две организации очень мед
ленно ведут строительство 
своих детских садов, а вто
рые две вообще еще к это
му не приступали. Все зна
ют, насколько остро стоит е 
райцентре проблема залов 
для занятий спортом. Была 
задумка переоборудовать 
строящийся склад ДРСУ 
под спортзал, но, , увы, до 
дела руки не дошли. Однако 
есть стадион в Комсомоль
ске и больница в Орехове, 
прекрасно оборудованная 
Комсомольская средняя

Саман главная 

интересная политика
С XXVIII  П е р в о м а й с к о й  ра йо нно й  

отчетно - выборной партийной конференции

Л и ш ь  в к р а тц е  д о к л а д ч и к  ко 
с н у л с я  д о с т и ж е н и й  а с о ц и а л ь 
н о й  с ф е р е . В п р о ч е м , п е р е ч и с 
л и т ь  и х  б ы л о  д о в о л ь н о  л е г к о . 
З а т р и  го д а  п о ч т и  500 сем ей 
в ъ е х а л о  в но в ы е к в а р ти р ы . 
В в е д е н ы  д е т с к и е  сады  в Л о - 
м о в и ц к е , У й д а н о в е , В о з н е с е н 
ке, С а х а л и н к е . П о с тр о е н ы  и 
о т к р ы т ы  н а ч а л ь н ы е  ш к о лы  в 
М а л и н о в к е , Гор;одне'. |Уйдано- 
ве. П о с ле  р е к о н с т р у к ц и и  из 
в о с ь м и л е т н и х  п е р е р о с л и  в 

с р е д н и е  ш к о л ы  в Т у е н д а т е , 
К у я н о в е , п о с е л к е  Н о в о м , п о 
с тр о е н ы  б о л ь н и ц ы  в О р е х о в е , 
У л у -Ю л е .  ^Ведется с т р о и т е л ь 
с т в о  ле ч е б н о го  к о р п у с а  и т е 
л е ф о н н о й  с т а н ц и и  в  р а й ц е н т 
ре. П р и  и з в л е ч е н и и  нЗ п р о д а 
ж и  в и н н о -в о д о ч н ы х  и з д е ли й  
го д о в о й  то в а р о о б о р о т  «возрос 

на 50 р у б л е й  на ч е ло в е к а . 
М е с т н о й  пр о м ы ш ле н |н о стЦ ю  
у в е л и ч е н о  п р о и з в о д с тв о  п р о 
м ы ш л е н н ы х  то в а р о в  н а р о д н о 
го  п о тр е б л е н и я  со 190 д о  290 
р у б л е й  на д у ш у  н а с е л е н и я . 
В о т , п о ж а л у й , и все.

«Н о р м а т и в  п л а в н ы х  у с л у г  
д л я  н а ш е й  о б л а с т и  с о с т а в л я е т  
635 р у б л е й  на ч е ло в е к а  s  го д . 
В  П е р в о м а й с к о м  р а й о н е  и х  
о к а з ы в а е тс я  в с е го  н а  68 р у б 
л е й , ч у т ь  л и  не д е с я та я  ч а с т ь » .  
« В  п о л т о р а -д в а  ра за  р а й о н  о т 
с т а е т  о т  о б л а с ти  п о  в ы п у с к у  
н о н д и те р с к и з ^ , к о л б а с н ы х  и з 
д е л и й , м о л о ч н ы х  п р о д у к т о в » .  
«О б е с п е ч е н н о с ть  д е т с к и м и  д о 
ш к о л ь н ы м и  у ч р е ж д е н и я м и  н и 
ж е  н о р м а ти в н о го , а б о л ь н и ц а м и  
и  п о л и к л и н и к а м и  н и ж е  с р е д 
н е о б л а с т н о г о » . « В  п р о ш л о м  г о 
д у  р е н т а б е л ь н о с т ь  х о з я й с тв  р 
с р е д н е м  по  р а й о н у  с о с та в и л а  
16 п р о ц е н то в , к о гд а  п о  о б л а 
с т и  24 п р о ц е н т а » .

Это лишь накоторые вы
держки из выстуцления за
местителя яредсе|дателя 
облисполкома, председателя 
■областной плановой камис- 
сии В. Г. Попова. Да, на се- 
годняш^ний день первомайцы 
— прославленные • земле
дельцы и животноводы — 
в житейском, бытовом плане 
(по ассортименту товаров в 
магазинах, особеино продо
вольственных, по количест- 

оказываемых услуг) ока
зались значительно беднее 
жителей многих других 
районов,. Не пото(му, что у 
них меньше денег, а потому, 
что у них меньше -воэмож- 
ностей отоварить их.

ПРИЗНАЮСЬ честно, 
для меня эти цифры 
были неожиданными, 

как и многие положения от
четного доклада первого 
секретаря Перво.майского 
райкома КПСС В. М. Крес
са, Собственно говоря, на
звать доклад отчетным мож
но лишь весьма относитель
но. Непосредственный отчет 
о проделанной райкомом пар
тии. его бюра работе соста
вил едва ли третью часть 
выступления первого секре
таря. Оно больше носило 
■программный характер, ре̂ ть 
велась не столько о том, 
что сделано, сколько' о том, 
что предстоит сделать для 
улучшения реального благо
состояния людей. Трудно 
было держать ответ В.'М. 
Крессу за весь отчетный 
■период хотя бы потому, что 
"н лишь 17 декабря 1987

Вообще социальная на
правленность политики рай
кома партии была лейтмоти
вом, главной составляющей 
доклада. Какие бы направ
ления работы райкома 
КПСС ни освещал В. М. 
Крюсе, он так или иначе вы
водил их социальную значи
мость. Мало внимания пар
тийные комитеты уделяют 
самоуправлению через со
веты трудовых коллективов. 
К чему это приводит? Оре- 
ховокий лесокомбинат, на
пример, недопоставил по 
договорам продукции на 
сумму почти 350 тысяч руб
лей, «а 160 тысяч рублей 
недодало товарной продук
ции лесохозяйственное объ
единение, не развивается 
переработка деловой древе • 
сины на пиломатериалы и 
товары народеого потребле
ния. низким остается уро
вень инженерной и эконо
мической деятельности опе- 
циалистов в лесной отрасли. 
И как следствие всего это
го растут штрафы, умень
шается прибыль предприя
тий. которая могла пойти 
как раз «а раавитие соци
альной сферы. Или ущерб 
от падежа животных; только 
в этом году он составил в хо
зяйствах района более 300 
тысяч рублей, причем треть 
его приходится на колхоз 
«Маяк». Сокращается пого
ловье свиней, а в результа
те теряются десятки тонн 
мяса и тысячи поросят для 
личных подворий, а, соот
ветственно, деньги перво- 
майцев вместо пополнения 
бюджета района уплыва
ют за его пределы, 
что затрудняет решение со
циальных проблем. Еще 
один пример. Собрав 40 ты
сяч тонн зерна в этом году, 
первомайцы по-прежнему 
вынуждены идти на поклон; 
просить у государства 1 0  — 
1 2  тысяч тонн концентра
тов, а  взамен увеличивать 
поставки мяса и моло
ка, сокращая тем самым 
■объем внутреннего потреб- 
аения.

Решить полностью прюдо- 
вольственную прбблему в 
райцентре, по мнению В. М. 
■Кресса, можно, следуя дву
мя путями. Первый — тра
диционный; наращивать про
изводство сельхоэпрюдукции 
в колхозах и совхозе и за 
счет этого увеличивать фон
ды собственного потр^ле- 
ния. Второй — всемерно по- 
.могать укреплению личных 
подворий. Ведь жители сел 
и поселков района — осо
бенно Первомайского и

чалах производство в нем 
мяса, молока, картофеля.

Начата рекояструкция 
маслозавода, после которой 
через год-полтора он будет 
выпускать большинство про
дуктов, вырабатываемых из 
молока, вплоть до сыров и. 
сгущенки. Начинает вопло
щаться в жизнь идея об 
открытии в райцентре круг
логодичного колхозного 
рынка.

В каж|Дом хозяйстве, лес
промхозе, сельпо,- орое— 
свой - «оадитерский и кули-, 
«арный, магазин, в каждом 
сельпо—авоя хлебопекарня. 
Это тоже пункты програм
мы социальных преобразо
ваний, обсуждаемой на кон
ференции.

О с тр о  с т о и т  в  р а й о н е  ж и 
л и щ н а я  п р о б ле м а . П о д р я д н ы е  
о р га н и з а ц и и  о ч е н ь  м е д ле н н о  
н а р а щ (4 в а ю т о б ъ е м ы  с т р о и 

т е л ь с т в а . С  б о л ь ш и м  н е д о о с - 
воением  з а к а н ч и в а ю т го д  к о л 
хозы  « М а я к » ,  «1  М а я » , « И с к 
р а » . Ещ е с п е р в о го  к в а р та л а  
м е ж к о лх о з н а я  П М К  не м о ж е т 
с д а т ь  в э к с п л у а т а ц и ю  р а й п и - 
щ е н о м б и н а т, д е т с а д  в Т у е н д а 
те , с о б с тв е н н о е  ж и л ь е . В  ц е 
лом  п о  р а й о н у  го д о в о й  п л а н  
по  в в о д у  ж и л ь я  (н е  о ч е н ь -то  
и (н а п р я ж е н н ы й ) в ы п о л н е н  л о 
на на 81 п р о ц е н т . З а т р и  го д а  
во в с е х  с е л а х  р а й о н а  и н д и в и 
д у а л ь н ы м  с п о с о б о м  {П о стр ое
но в се го  9 до м о в .

— Если мы не сможем за 
два года удвоить темпы 
строительства жилья, еже
годно строить одну кварти
ру на 12 — 15 работающих 
(что составит 1 квадрат
ный метр на жителя), то 
люди отдадут свои голоса 
за других руководителей, 
апособных решить эту зада
чу,—сказал в своем докла
де первый секретарь райко
ма КПСС.

Райкомом разработана и 
начинает осуществляться 
программа подъема малых 
деревень, у которых, каза
лось, уже не было никакой 
перспективы. Недавно соз
данный при межхозяйствен
ной ПМК кооператив «Мо
нолит» ориентирован прежде 
всего на строительство 
жилья в таких деревнях.

На сегодняшний день в 
Первомайском районе прак
тически нет ни одного 
арендного коллектива. В чем 
'причина? В экономической 
безграмотности даже тех, 
кто по долгу службы обязан 
осваивать хозрасчетные 
формы организации труда. 
Всем надо учиться этому. 
В. М. Кресс предложил бу
дущему составу бюро рай
кома КПСС заслушать отче
ты некоторых руководите
лей о перестройке экономи
ческой учебы, по ито
гам этого года провести 
■широкие экономические 
конференции в коллективах 
с анализом хозяйственной 
деятельности и прямо на 
конференциях аттестовать 
руководителей и опециалис- 
тов, а если потребуется, то 
заменить их более подго
товленными.
■ Важнейшей задачей пар
тийных оргайизаций, по 
мнению первого секретаря 
райколта, является избавле-

школа и хоккейная площад
ка, спортзал, построенные 
Первомайским РТП, — кон
кретные результаты иници
ативы предприятий района.

по д  УГЛОМ врения 
социальной значи
мости оценивало 

большинство делегатов де
ятельность райкома лартии.

— Остаточный принцип 
развития здравоохранения 
■сказался на оснащении и 
наших больниц,—сказал в 
своем выступлении делегат 
В. С. Черкасов, главврач 
районной ■-больницы. — Сов-- 
ременное ■ )(иагностйческое' ‘ 
сбог"''ДРва1Ние не дох-0|дит до 
сел все оседает в городе. 
Да. ,е при проектировании 
■роддомов проявляется ги
гантомания. На сегодняш
ний день не существует и в 
■помине проектов родильных 
домов для села примерно на 
30 коек (нам больше и не 
надо), а индивидуальное 
проектирование облэдрав не 
разрешает. Вообще созда
ется такое впечатление, что 
у нас за здоровьем никто, 
кроме врачей, не следит. 
Хотя нужно строить не 
столько больницы, сколько 
оздо'ровительные центры.

Город в долгу перед се
лом—такой смысл был за
ложен в выступлениях мно
гих делегатов. Секретарь 
партбюро колхоза «Искра»
В. Н. Мелентович высказал 
мнение о том, что горожа
нам больше надо помогать 
селянам не в заготовке кор
мов, а в строительстве 
жилья, объектов соцкульт
быта, в благоустройстве де
ревень. Почему в Березов
ку ни разу не приезжали со 
своими спектаклями актеры 
областного драмтеатра? По
чему так беден репертуар 
кин офи.л ьм ов, демоне Триру - 
емых в сельских Домах 
культуры? — такие вопро
сы задал с трибуны конфе
ренции выступающий.

— В нашем районе раз
работаны и осуществляются 
программы «Молоко»,
«Лес», вокруг Них ц  строит
ся в ОСНОВНОМ работа райко
ма. Но я ничего не слыша
ла о культурной программе. 
Неужели она вне политики 
партии?—выцказала иедо- ■ 
умение секретарь партбюро 
кoмй■^yнaльнoгo предприятия 
Т. В. Приходько.
' — Дорогой ценой рас
плачивается район за мно
голетнее безделье по соз
данию базы стройиндуст
рии — нехваткой жилья, 
■оказал начальник Чулым- 
окого техучастка Г. Д. Шве
цов. — Однако чисто ком
мерческий интерес к песча- 
1но-гравийной смеси м-ожет 
нанести непоправимый вред 
реке. Уже сейчас оседают 
берега, может переформи- 
ро'ваться русло. И потом 
будем—как томичи некогда 
били тревогу «Быть ли в 
То.мске Томи?»,—задавать 
вопрос; «Быть ли Чулыму в 
Первомайском?». Надо стро
ить дома, надо- развивать 
Стройиндустрию, но надо 
делать это по-хозяйски, не 
в ущерб экологическом,у 
равновесию. То же самое 
касается и бездумного уве
личения площадей , лесопо
вала. Запасы древесины в 
районе сегодня насчитыва
ют около 30 миллионов 
кубометров. Наши же лесо

заготовители ежегодно вы
рубают на миллион кубо
метров, а вышестоящие ве
домства ориентируют их на 
увеличение объемов заго
товки древесины еще на 
четверть миллиона. Прой
дет 2 0  лет, и мы вовсе ос
танемся без леса. При та
ких темпах вырубки он про
сто не успеет подрасти. Ка
кое наследство мы оставим 
нашим детям?

Эти же проблемы подни- 
■мались в высцуплении бри
гадира сквозного лесозаго
товительного комплекса 
Аргат-Юльского ЛПХ лау
реата Государственной пре
мии СССР А. И. Меновщн- 
нова;

— Формальное обобщест
вление всего и вся привело 
не только к тому, что ка
зенным стало отношение 
человека к средствам произ
водства, но и казенным ста
ло отношение человека к 
человеку, к природе. Не хо
зяева мы в лесу, а поден
щики. Да, мы богаты ле
сом, но как мы его исполь
зуем? Даже вершинник бро
саем в лесу, не говоря уже 
о сучьях. Нам нужна безот
ходная технология. Я, как 
лесозаготовитель, хочу гор
диться своей профессией.
' С трибуны конференции 
прозвучали и такие предло
жения'; «Со'кратить аппарат 
райкома КПСС, численность 
аппарата РАНО довести да 
40 человек» (делегат В.Н. 
■Мелентович). «Открыть при 
■райкоме КПСС и РАНО 
курсы ло изучению арендно
го подряда и организации 
сельскохозяйственных коопе
ративов» (делегат В. Д. Ку
кушке, заведующий гара
жом колхоза «1 Мая»). 
«При выдвижении комму
нистов в члены райкома 
партии, его бюро, при опре
делении возможных канди
датур в секретари РК КПСС 
в дальнейшем использовать 
анкетирование, в котором 
бы приняли участие все 
члены районной партийной 
организации» (делегат Г. Д. 
Швецов). «Райкому партии 
целенаправленнее занимать
ся подбором кадров для 
милиции, не ослаблять борь
бу с .пьянств'ом и алкого
лизмом, наряду с админи
стративными мерами ис
пользовать воспитательные» 
((делегат А. М. Чухланцев, 
■заместитель начальника 
РОВД).

Несколько странно п р о 
звучала проСьба, высказан
ная секретарем партбюро 
колхоза «Маяк» Ю. 
■Шорцом в адрес Первомай
ского РАНО, «внедрить 
арендный подряд в хозяй
стве». А сами колхозные 
руководители и специалис
ты, члены партийного бюро 

,,.|На что? Ох, уж эта боязнь 
шагу лишнего ступить без 
благословения вышестояще
го начальства...
■ Проект постановления 
конференции был знаком 
всем делегатам еще до ее 
начала, впрочем, как и всем 
жителям Первомайского 
района, потому что он был 
заранее опубликован в рай
онной газете. В его обсуж
дении могли принять учас
тие все первомайские ком
мунисты. И в редакционной 
почте оказалось немало 
дельных поправок и до- 
■полнений, которые на кон
ференции были внесены в 
■окончательное постаяовле- 
■ние.
■ Делегаты конференции 
■избрали членов и кандида
тов в члены райкома пар
тии, членов ревизионной ко
миссии, делегатов на об
ластную отчетно-выборную 
партийную конференцию. На 
■Первомайской районной 
партконференции рекомен
дованы в состав' обкома 
КПСС;

в : М. кресс — первый 
секретарь райкома КПСС,

A. С. Никитин — механи
затор колхоза «1 Мая»,

B. Г. Попов — замести
тель председателя облис
полкома.

Л. И. Рудак — зоотех
ник-селекционер колхоза 
«Заря».

На первом организацион
ном пленуме Первомайско
го районного комитета пар
тии избраны; первым секре
тарем — В. М. Кресс, вто
рым — В. Э. Вельтмандер, 
ранее работавший заведу
ющим ■ отделом организа
ционно - партийной работы 
ВК КПСС, секретарем — 
М. О. Салагаев, ранее рабо
тавший заместителем' пред
седателя Первомайского 
райисполкома. В течение 
одного года секретариат 
Первомайского райкома 
КПСС обновился полностью.
; В отчетном докладе-В. М. 
■Кресс использовал ленин
ские сло'Ва о том, что «эко- 
«о.мнка для нас, коммунис
тов, является саМ'Ой главной 
и интересной политикой», 
■Нет, не о подмене партий
ными органаими хозяйствен
ных шла речь на конферен- 
■ции, наоборот, эта практика 
была осуждена делегатами. 
Они голосовали за такую 
политику. Которая была бы 
1концентр|ирс1ван|Ным выра
жением- экономики, исходи
ла не из каких-то высших 
идейных постулатов, а из 
потребностей и интересов 
■конкретного человека.

Д. БАРЧУК.

Ведомственные
у п р я ж к и

_________ «Круглый стол» редакции
Электротранспорт в Томоке перешел на беокассовое 

обслуживание пассажиров. А автобусы? Как подготови
лись автотранапоргники к этим переменам? Как на се
годняшний день организованы перевозки населения в 
■пределах областного центра? Обсуждению этих и других 
вопросов была посвящена беседа, организованная обл- 
совпрофом и общественной приемной редакции.

В ней участвовали; Ю. Г. Попов — секретарь ■обл- 
совпрофа, В. А. Ярыгина—заведующая жилищно-бытовым 
отделом облсовпрофа, А. А. Полубятко, Б. В. Иванов—ин-

Считают, что за одну оста
новку .можно не платить. А 
где же совесть? Кроме того, 
от полного сбора зависит 
зарплата водителей, строи
тельство для них жилья, 
приобретение новых авто
бусов, троллейбусов, а в 
итоге — укомплектование 
предприятий кадрами, куль-

структоры этого отдела, А. Т. Петунии—начальник отдела '̂ 'УРа обслуживания.
пассажирских перевозок объединения «Томскавтотранс* 
В. Н. Макеев — заместитель начальника трамвайно
троллейбусного управления, Н. Ф. Бондаренко — работ
ник управления по благоустройству и дорожному строи
тельству, в. Н. Дорошенко — заместитель председателя 
общественной комиссии облсовгарофа по контролю за 
транспортом, И. М. Брестовицкий — секретарь общест
венной транспортной комиссии горисполкома, В. А. Тю- 
ляндин — 'Председатель обкома профсоюза рабочих авто
транспорта и шоссейных дорог, С Н. Новиков—председа
тель профкома автоколонны № 1235, И. И. Старовойтов 
— начальник первого пассажирского автопредприягия,
B. С. Манжиагеев ■— и.о. директора троллейбус1ного депо,
C. П. Позднякова — заведующая общественной прием
ной редакции газеты «Красное знамя».
Попов; — Недавно пре- Новиков; — в  киосках 

зидиум ВЦСПС принял, а По- табличек нет, кто торгует— 
литбюро ЦК КПСС одобрило неизвестно. У конечной ос-
постановление об установ
лении жесткого рабочего 
контроля за организацией 
торговли, общественного 
питания, всей сферой обслу
живания, в том числе рабо
той трансП'Орта. Как уже 
сообщалось в печати, в обл- 
совпрофе создан пресс- 
центр, активизирована ра
бота общественных комис
сий, проводятся рейды. Од
ной из форм улучшения об
служивания населения
транспортными перевозками 
является бескассовый ме
тод. Члены комиссии и 
профсоюзный актив облсов-

тановки «Авангард» прода
вец выбегала из кисюка' и 
сама покупала абонементы 
у водителей троллейбусов. Я 
проверил работу восьми 
троллейбусов на маршруте 
№ 3 и шести автобусов на 
маршрутах №№ 1 0  и 2 0  в 
утренние часы первого но
ября. Все водители автобу
сов и троллейбусов не зна
ют, ка;-{ и ко'гда должна ме
няться схема оттиска ком
постера. Это позволяет не- 
чеегным пассажирам ис
пользовать билеты повторно. 
Ни один водитель не гово-

Петунин; — К бескассо- 
вому обслуживанию мы не 
Подготовились из-за очень 
малого процента реализа
ции абонементов. Предприя
тия идут неохотно на за
ключение договора о про
даже абонементов, хотя 
имеется об этом решение 
горисполкома.

Корр.: — А кто еще дол
жен этим заниматься?

Петунии; — Большую 
помощь нам могут оказать 
■предприятия торговли, об
щественного питания, учеб
ные заведения и другие ор
ганизации.

Корр.; — А почему не 
использовать студентов, 
пенсионеров для торговли 
непосредственно в салонах 
трамваев, а в т о б у с о в ?  
Три процента вы платите за 
реализацию. Это ведь нема
ло. Любой может в удобное 
для него время проехать по 
ряду маршрутов, тем самым 
помочь вам и пополнить 
свой бюджет дополнитель
ным заработком. В эти дни 
.мне не раз довелось быть 
свидетелем того, как люди 
метались по салонам в по
исках талонов.

Петунии; — Более чем на
рил пассажирам о работе ,14 тысяч рублей продали 
автобусов и троллейбусов *
по беакассовой системе.

Кириенко; — Мы давно 
говорим о переходе на бес- 
кассовое обслуживание пас
сажиров, но ПОДГОТО(ВЙЛИСЬ 
даже в трамвайно-троллей- 

трамвая. бусном управлений к нему 
работал ПЛОХО.

Попов; — А что же авто- 
транопортники? Почему вы 
заде'ржались с переходом 
На новый метод обслужива
ния пассажиров?

Петунии; — Пассажир
ские автопредприятия по 
сути оказались вне экономи
ческой реформы. Хоз̂ я мы и 

„ ... заявляем о переходе на са-
бескассовому методу с пер- мофинансирование и хозрас- ло^? 
вого декабря. У нас это на- чет, но пассажирский авто- Старовойтов; — Автобус 
много сложнее. Водители транспорт в отличие от гру- упасть с обрыва. По-
грамваев и троллейбусов зового убыточен. И чем прежнему плохое состояние 
уже привыкли продавать больше выходит' Йа' лйкйю особенно закреплен-
абонементы, их отделяет , от автобусов, т ^  .«бгрыпе за ■ведомс'гвами. Не
пассажиров ■только стекля.н- терпим убытков. Их могло следят за доро!ГОй, ведущей

быть

п р ^ а  провели проверки.
Полубятко; — В первый 

день перехода на бескассог 
вый метод обслуживания 
проверено десять автобус
ных, четыре троллейбусных 
м а р ш р у т о в  и пер
вый маршрут 
Электротранспорт 
без касс,' автобусы" — по 
старинке. Но если во время 
проверки количество транс
порта в начале смен соот
ветствовало графикам и да
же превышало их, то затем 
начались поломки и сходы 
с линии.

ТюляяДни; — Ав,томоби- 
листы начнут работать по

абонементов студенты, чле
ны кооператива. Но хоте
лось, чтобы таких KOionepa- 
тивов стало больше. Охот
но примем всех желающих. 
Но у нас есть и другие 
серьезные проблемы. Здесь 
уже говорилось о культуре 
обслуживания, нарушениях 
графиков движения. Но... 
первый гололед чуть было 
не стал для нас трагедией. 
Только BbiCiOKoe профессио
нальное мастерство и муже
ство водителей первого" ав
тобусного парка Л. П. Гла- 
дЫря и Р. Ф. Абзалимова 
апасло людей от гибели. 

Попов; — А что случи-

ная дверь. Шоферам авто
бусов торговать невозмож
но. Кабина наглухо отгоро
жена от салона. Вот почему 
для нас особое значение 
приобретает организация 
торговли абонементами 'В 
специальных, а также в ки
осках «Союзпечати», 'мага
зинах, на предприятиях и в 
организациях. Нельзя от
влекать водителей от их не
посредственной работы. В 
их руках судьбы людей и 
тех, кто находится в сало
нах, и пешеходов. Но есть 
то, что они просто обязаны 
делать, — это объявлять 
останов1ки, напоминать пас
сажирам о новых условиях 
оплаты проезда и необходи
мости ■ир'окомпостировать 
билеты.

Иванов; — Не секрет, что 
■водители порою сами меня
ют маршруты, а диспетчеры 
идут у них на поводу. Пло
хо используют порожние по
ездки ■ в парк и из парка 
троллейбусы. Идут с конеч
ных остановок пустьми, а 
ведь расстояния между ни
ми большие, и можно было 
бы перевезти немало лю
дей.

меньше, если бы все 
пассажиры платили за про
езд. Об этом свидетельству
ют факты. В объединении 
создан кооператив по конт
ролю за проездом в авто
транспорте. В состав его 
входят 15 человек. Только 
за 'Первое полугодие ими ош- 
трафавано около двух ты
сяч человек. А в дни про
ведения массовых рейдов на 
всех маршрутах выручка 
■поднимается на 23 процен
та. Только из-за «зайцев» 
а1Втояредприятия теряют 
около миллиона рублей в 
год. Боязнь понести еще 
большие убытки сдерживала 
наш переход на бескассо
вый метод расчета.

Брестовицкий; — Разго
вор об этО'М идет уже семь 
лет. Было время подгото
виться. До сих пор нет яс
ности, сколько нужно киос
ков.

Петунии; т- Нами уста
новлено и оборудовано 14 
киооков. До конца года ус
тановим еще шесть.

Брестовицкий; — 'Ужесто
чить контроль за без1билет- 
ным проездО'М нужно. 'Но 
стыдно бывает за «зайцев».

к Академгородку, его хо
зяйственные слунФы...

Петунии; — Очень плохая 
дорога и на конечных оста
новках маршрутов №№ 18, 
120 (лоселок Нижний 
оклад).

Здесь М'Ного говорили о 
том, что водители не объ-, 
являют остановок, не напо
минают о бескассово.м об
служивании. , Но легко ли 
водителю всю смену гово
рить, управлять трансоор- 
том, 'следить за дорогой! 
Давно назрела необходи
мость записать все необхо
димые сведения на пленку 
магнитофона и включать его 
по ‘ мере надобности. Но ку
пить их в.нашем городе не
возможно. А диспетчерские 
■пункты? ' Один из них раз
мещен в ЖИЛ01М доме на 
Каштане, на конечной оста- 
нс’вке маршрутов №№ 2 2 , 
19, 14, 11. Порою там со
бираются десятки автобу
сов, развернуться негде. Из 
окон 'Квартиры диспетчер 
плохо видит своих подопеч
ных. А сколько нареканий 
от жильцов этого и сосед
них домов!

(Окончание на 3-й стр.)

-Север. Люди. Нефть

н

Х О Р О Ш И Й  С П Е Ц И А Л И С Т
Сергей Владимирович Буцерога на Басюгане не цовичок. Восемь лет трудит

ся слесарем по ремонту (технологического оборудования )деха подготовки )н пере
качки нефти НГДУ «Васюганнефть». Грамотный специалист, в совершенстве 
знает (СВОЮ работу (а умело ее Выполняет. (Член «совета трудового коллектива, он 
пользуется заслуженным авторитетом у  рабочих.

Фото Н. Лесникова.
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НЕ ТОЛЬКО ПРОВОЗТЛЛШЙТЬ
можно соответствующим об- ему, вводить и внештатных

^Окончание. разом радиофицировать, консультантов - методистов
Начало на 1-й стр.) установить телевизоры. Зна- Дома политического просве-

На мой взгляд, до сих пор чительно больше будет про- щения, учитывая малочис- 
мы по-лрежнему ждем, что ку от таких политдней. Пер- ленность штатньк работни
кам скажут сверху. К при- вых руководителей увидит и ков^
меру, давайте посмотрим на услышит огромная аудите- В-третьих, хорошо бы вве- 
наши единые политдни. Со- рия. А уж со своими непо- сти в практику идеологиче- 
храняют ли они сегодня свой оредственными руководите- ской работы в нашей обла- 
смысл? Думаю, что они си- лями парткомы и партбюро, сти, крюме единых полит- 
льно отстают, как это гово- и в первую очередь советы дней, систематические встре- 
рили в былые времена, от трудовых коллективов, орга- чи не только партхозактива, 
«текущего момента». низуют встречи по необхо- но и лекторов, пропаганди-

Что я имею JB виду? В димости. CTOs', политинформаторов с
большинстве своем единые нам неоднократно прихо- членами бюро областного 
политдни, которые задумы- дилось обсуждать проблему комитета партии, и в первую 
вались как встречи с пер- профессионализма идеологи- очередь с первым секрета- 
выми руководителями, пре- ческих работников. Почему- Р®м, особенно после съездов 

 ̂ вратились в обычные полит- то распространено мнение, 'партии;. Пленумов ЦК ШСО, 
^  информации, которые право- что. если экономические и сессий Верховного Совета, 

дят свои же руководители и политические преобразова- К сожалению, пока это бы- 
не только предприятий и ор- ния — так это удел в пер- ®ает редко, 
ганизаций, а цехов, отделов, вую очередь’, профессиона- Мне кажется, что перестал 
участков. Вот почему на лов, а в идеологической ра- " о ? т \Т  жур"на1?“ Хли?и5ес^^^^ 
конкретные вопросы по про- боте это-де не так. Дали те- информация», издаваемый от- 
довольствию, зКилью, теплу, бе партийное поручение — делом пропаганды и агитации 
общественному порядку, будь пропагандистом или ру- SfeiJoa^no "у7тарел1?°фор^^^ 
здравоохранению, экологии, ководи идеологической рабо- содержание издания, может 
политике, экономике слуша- той партийного комитета быть, переориентировать его 
тели получают весьма об- Думаю, что вред от неква- !?оры2"®Л11 ‘̂’'®вы“ ’ 'публЛков«'1; 
щие ответы. лифицированного идеологи- наши обществоведы и пропа-

Может быть, разумнее ческого работника не мень- гандисты? в  общем, можно и 
заменить единые политдни ший, чем от неквалифици- |;1;Гтоящ^1“ "омо^ником“ ''и'1Г̂ ^̂^̂ 
по старой схеме на более ровавного педагога или вра- логического актива, неплохо 
обстоятельные «прямые ли- ча А если непрофессиональ- бы выпускать приложением к

т а и я Г ^ ^ ’й^Хы. “ '^р^?р1 «мыго единого политдня? Наше нимает, на котором ему по- разработанных в городе кур- 
J телевидение и радио пока- ложено чем-либо руководить, сов в системе политического 
• зали уже не раз, что техни- совсем плохо. Какой же вы- 2ых“®йоли«ней"®” ’’”®''“

чески это осуществимо. Но код? Не сомневаюсь, что все
показали они и недостатки „  ___ „„„„„«„..„„„-„Атаких «линий». Нередко Во-первых, все должности это способствовал^^^
принимали в них уч^тие идеол^ческого аппарата шению р о м  
люпн по поинпипу «Bv-cine- партийных комитетов долж- новледия в нашей сегодня- <'̂ ьу еде конкурсными. И шней жизни. О том, что в

выдвигать кандидатуры на нашем городе эта работа
— Когда будет тепло там- конкурс должны обязательно проводится, овидетельствует

то? первичные партийные орга- заинтересованный квалифи-
' — Завтра. низагщи. На эти должности цированный разговор, кото-

— Когда в магазине бу- необходимо рекомендовать рый состоялся недавно на
дет самое необходимое? сильных обществоведов и очередном заседании город-

— Послезавтра. пропагандистов — практи- ского дискуссионного клу-
— Когда зароют ямы? ков, тех коммунистов, для ба пропагандистов по теме
— Через два дня. которых идеологическая ра- «Идеология обновления или

бота стала сущностью жиз- обновление идеологии?». Об
И хоть обещано, как го- ни. этом можно судить и по той

верится, сполна, а многое „  большой работе, которую
так с места и не сдвину- ьо-вторых, учитывая ог- проводит кафедра научного 
лось. раничение штатного аппара- коммунизма Томского поли

та областного, городского и технического института в со- 
‘ Итак, предлагаю: в единые районных партийных коми- д.рунсестве с пропагандиста- 
политдни связаться «прямы- тетов, предлагаю официаль- кировского района. Об
МИ линиями^ со СП&ЦИЕЛЬ- установить должность этом С'ВИД0Т6ЛЬСТВувТ и

_ ными заседаниями бюро об- ‘внештатных инструкторов хворческий подход к пробле- 
ластного, городского комите- идеологических отделов, из- мам идеологического обеспе- 
тов партии, исполкомов об- бирая их ло уже првдло- чения .перестройки в ряде 
ластного и городского Сове- женному принципу. Такой партийных комитетов горо- 
тов народных депутатов, ку- аппарат идеологов - про- дд что теперь необходи- 
да приглашать и специали- феосионалов мог бы значи- |^q квалифидиро1ва‘нно орга- 
стов. Ответы на поступив- тельно повысить эффектив- низовать эту работу на об- 
шие вопросы оформлять в ность подготешки вопросов ластном и городском уров- 
виде слециальБых решений идеологической работы на нях 
с определением персонально бюро 'партийных комитетов,
ответственных лиц. помочь на местах в органи- А. КРЕЧМЕР,

зации и проведении идеоло- делегат городской цар- 
Места собраний коллек- гической работы. По такому тнйной конференции, 

тивов на такие политдни же принципу следует, по-мо- пропагандист.

-Фоторепортаж

W

а

На постоянный режим
в работе— канализационный комплекс областного центра.

Часть городских стоков 
теперь идет на очистные 
сооружения ТНХК и — 
биологически чистая — 
сбрасывается в Томь. Со
бытие для нас весьма 
примечательное во мно
гих отношениях: меньше 
загрязняется река, исклю
чается подпор канализа
ционных стоков в жил
массиве на Черемошни- 
ках... Это пока. Через 
месяц, а то и меньше, 
все городские стоки мож
но будет подавать на КОС 
(комплекс очистных соо
ружений).

Шнековая насосная стан
ция — первая в ряду тех 
объектов, без которых не
возможен процесс переброс
ки стоков. С виду — ком
пактное здание. А что внут
ри? Операторская, машин
ный зал. где все оборудова
ние импортное. Удобные 
комнаты отдыха (на снимке; 
электрик Виктор Романов, 
мастер Петр Богданович и 
оператор Е. Г. (Зтанько в 
минуты короткого отдыха). 
Спускаемся на четырехмет
ровую глубину. Отсюда мо
щный шнек (пока один из 
восьми) поднимает на нуле
вую отметку воду, которая 
затем, уже самотеком, идет 
по главном'у канализацион
ному коллектору дальше. А 
в целом ШНС готова к 
работе.

Дальше — это на голов
ную насосную станцию. Это 
очень сложный и уникаль
ный объект, единственный 
здесь, за Уралом. Строилась 
станция долго, в тяжелых 
условиях. Представьте себе, 
что нужно было вьгауть со
тни тысяч кубометров грун
та, чтобы опустить в котло
ван гигантский железобетон
ный « етакая » размером в ди
аметре 41м, в вьгсоту— 16. 
Помнится один из нелегких 
завершающих этапов соору
жения «стакана» — бетони
рование днища. Непогода, 
грунтовые воды, которые не 
успевйли откачивать через 
несколько скважин и насо
сов, — все это осложняло 
вьшолнение необходимых 
работ. Но давно уже все по
зади. Глядя на здание, при
крывающее «стакан» свер
ху, благоустроенную вокруг 
него территорию, трудно по
верить, что когда-то здесь 
была строительная площад
ка.

Станция разделена на два 
сектора: в одном — прием
ное отделение. Здесь стоки 
проходят грубую очистку. 
Машинист насосных устано
вок М. А. Яковлева как раз, 
освобождала «грабли» (спе
циальное приспособление) 
от мусора. В ее обязанно
сти и входит также конт
роль за работой насосов в 
машинном отделении, темпе- 
ратр)ой подшипников, состо-

Реплнка

Разъясняя, опровергнуть?
т а к о й  ц е л ь ю , 1ПОХОЖЕ, ЗАДАЛСЯ РЕДАКТОР 

КАРГАСОКСКОИ р а й о н н о й  ГАЗЕТЫ «СЕВЕРНАЯ 
ПРАВДА» М. ТАРНОВСКИИ. В ПРЕДИСЛОВИИ К
б о л ь ш о й  с т а т ь е , о п у б л и к о в а н н о й  17 СЕН
ТЯБРЯ 1988 ГОДА, ОН ПИШЕТ:

«(Многие каргасовцы про
читали помещенную в об
ластной газете «Красное 
знамя» за 26 июня с. г. 
статью «Отчуждение». Фак
ты, приведенные в ней, как 
говорится, еще «на слуху» 
и, естественно, ждут разъ
яснения».

Вот так — ни больше и ни 
меньше. До этого случая 
журналисты областной га
зеты и не подозревали, что 
существует подобное разде
ление труда. Они пишут, а 

' j Hx .коллеги в «районке» 
разъясняют...

Гете говорил: искусст
во—тол.мач неизречимого. 
Газетное дело, будучи срод
ни искусству, все-таки изре- 
чимо. Зачем еще толмач 
ему?
‘ Придется напомнить чи- 

“ тателю, о чем шла речь в 
статье «Отчуждение», на
печатанной в подборке ,дис
куссионных -материалов под 

■ рубрикой «Обсуждаем Тези
сы Центрального Комитета

КПСС». Наряду с другими 
фактами отчуждения людей 
от общества и обществен
ных пробле.м В- ней говори
лось о самоубийстве жен
щины, занимавшей призе
мистую избушку на одной из 
улиц Каргаска. «Впритык» 
к избушке стоял высокий, 
плотный забор, какими лю
бят у нас огораживаться 
строители. Новостройка 
1(1 2 -квартирный дом межхо
зяйственной ПМК) отчужда
ла не только свет в окно, 
■но и часть огорода в обмен 
на обещание начальника 
(ПМК выделить в этом до
ме однокомнатпую кварти
ру. Документа о соглашении 
не было, женщина наивно 
полагала, что и в подобных 
случаях можно поверить на 
слово. Но есть родственни
ки, соседи, подтверждаю- 
'щие: была обещана кварти- 
‘ра. Да и в райкоме партии 
'не могут отрицать факта 
'Обращения туда пострадав
шей.

i М. Тарн01вский сначала 
подробно и одобрительно 
'раскрывает творческий под- 
'ход руководства ПМ'К и 
районного архитектора к 
привязке нового дома, в ре- 
а.ультате чего удалось избе
жать сноса злополучной из
бушки и таким образом 
сэкономить одну квартиру. 
'Но рационализация не сог- 
'ласовывалась с ре'шением 
•райисполкома об отводе 
■участка и сносе соседних 
строений. Пре,дприи!№чивые 
товарищи не посчитали 
нужным согласовать свой 
шаг и с райисполкомом.
• И далее автор пишет уже 
о «попустительстве ответ
ственных работников». -Не
охотно так пишет. Но ниче- 
‘го не поделаешь, коли со
стоялось заседание бюро 
райкома партии, объявив- 
'шего кому выговор, а кому 
строго или просто указав
шего...
( Затем сюжетные линии 
(сошлись. И бюро, и автор 
статьи сошлись в 'то.м, что в 
•«противовес отказу Шкари
ной» — в выделении квар- 
•тиры теще заместителя 
председателя райисполкома 
•В. А. Тодорова нарушения

•жилищного законодатель
ства или злоупотребления 
1служеб.ным положением не 
•было. Мол, неправа област- 
'ная газета, пусть каргасок- 
'цы знают: никто из район- 
'ного руково,детва в сомни
тельных действиях не за- 
'мечен. А уж М. Тарновский 
•постоит за честь района.
• При этом он ссылается на 
•решение райисполкома от 4 
•декабря 1978 года, где со
держится обязательство 
предоставить упомянутой 
•вьше теще квартиру в од- 
•ном из новых домов в свя
зи со сносо.м ее дома. Учас- 
'ток этот, утверждает автор, 
•потребовался под строитель
ство нового здания местно
го отделения Госбанка. Бед
ная женщина девять лет 
ждала обещанного, «неодно
кратно обращалась в рай
ком КПСС, в райисполком, 
в другие инстанции с требо
ванием выполнить приня
тое решение».
I А теперь— слово одному 
■из исполнителей этого ре- 
'щения, бывшему (,с 1987
года) управляющему отде
лением Госбанка А. В. Суб
ботину. Поводом для письма 
в областную газету, пишет

он, послужило «грубое ис
кажение фактов редактором 
районной газеты» (как, 
очевидно, и теми, кто про
верял эти факты и докла
дывал на бюро райкома).
‘ Десять лет тому назад 
земельный участок был от
веден под строительство не 
конторы банка, а жилого 
■дома местного участка Се
верных электросетей. Тогда 
■и появилось решение о 
сносе дома и обязательство 
предоставить другую жил
площадь. Но строительство 
в установленный срок не 
началось, и участок переда
ли Госбанку. При этом все 
прежние решения утратили 
силу. Райкомхоз купил те
ще В. А. Тодорова у част
ного лица отдельный дом, 
со временем появились там 
■и надворные постройки, то
же за счет государства, а 
отделение Госбанка возмес
тило ■райкомхозу расходы 
на покупку.

«Следовательно. — за
ключает А. В. Субботин,— 
гражданка Окирневская по
лучила равнозначную жи-* 
лую площадь и внеочеред
ного права на получение 
квартиры в новом доме в 
связи со сносом ее прежне
го дома не имела».
• К этим словам трудно 
|Чго-либо добавить. «Разъяс
нение» М. Тарновского до
статочно разъяснено.

, Ю. ГРИШАЕВ.

Ведомственны е упр яж ки
(Окончание.

Начало на в-й стр.)
Корр.: — Редакция газе

ты несколько раз получала 
жалобы на это. Мы направ
ляли их в горисполком, но 
ответов не получили. А что 
вы предлагаете?

Петунии; — Давно пора, 
строить диопетчерские пунк
ты, особенно в новых мик
рорайонах. Мешают и ве
домственные амбиции. Взять 
хотя бы диспетчерский 
пункт на площади Южной. 
Он принадлежит трамвай,но- 
троллейбусному управле
нию. Дежурят в нем по два 
диспетчера, хотя один об
служивает всего один тре
тий маршрут троллейбуса, а 
■НЕ'Ш — несколько автобус
ных — №№ 15, 18, 22. 19, 
119, 5 и другие. Отвели 
нам «уголок в угол1ке». Мы 
неоднократно предлагали 
руководству трамвайно- 
тролле|йбус|ного управления 
объединить усилия, что по
зволило бы сократить дис
петчеров (а их здесь занято 
6  человек—-по два в смену) 
в два раза и создать нор
мальные условия для рабо
ты оставшимся. Но...

Макеев: — Объединяться

мы не хотим и не будем. Не 
все и у нас гладко. Помощи 
от транспортного отдела 
гориаполкома нет. Вопросы 
кадров, о^стройства ко
нечных и промежуточных
остановок не решаются го
дами. На остановке «Аван
гард» троллейбусам не раз
вернуться. А дороги? Ведь 
на нашем транспорте не 
свернешь резко в сторону и 
не объедешь другой улицей.

Манжиагеев: — Хочу до
бавить, что даже на" про
спекте Фрунзе у Дома кни
ги из-за плохой дороги ло- 
,маются троллейбусы, а ули
ца Ивана Черных местами 
вообще непроезжая.

Дорошенко: — Мешают 
ведрмственные распри. 
Каждый трудится на себя, а 
ведь был хороший период 
совместной работы общест
венных комиссий по транс
порту облсовпрофа и горис
полкома. Мы проводили 
рейды проверок и многое 
другое. Надо все это восста- 
■новить. И с кадрами транс
портникам нужна помощь. 
Уходят на пенсию ветера
ны, а молодежь не задержи
вается из-за условий труда. 
В троллейбусном парке не

хватает около ста водите
лей. Исправные троллейбу
сы некому вести.

Ярыгина: — Низок уро
вень обеспеченности жиль
ем, детскими учреждения.ми.

Попов: — Здесь поднима
ли очень серьезный вопрос 
— о состоянии дорог. Каза
лось бы, какое он имеет от
ношение к бескассовому об
служиванию? Но чем боль
ше по графику будет выхо
дить на линию транспорта, 
че.м выше культура обслу
живания, тем выше будут 
доходы предприятий и от 
платы за проезд, и за счет 
сокращения затрат на ре
монт. Почему у нас в обла
стном центре дороги в запу
щенном состоянии?

Бондаренко: — Мы зна
ем, что по нашей вине ча
сты сходы транспорта с ли
нии, были даже аварийные 
ситуации, но... у нас свои 
проблемы. Мало своего ав
тотранспорта. Мы живем в 
ОСНОВНОЛ1 за счет предприя
тий города, а они теперь 
считают рубли и километ
ры. На наши просьбы о вы
делении автомобилей предъ
являют авои, требуя бензин 
и лимиты на заработную 
плату водителям.

Попов: — Но На этот 
счет есть решение облис
полкома. Кроме того, в 
бюджете города предусмот
рены расходы на содержа
ние дорог.

Бондаренко: _  в финан
сировании нет порядка, в 
основном оно Н'осит оста
точный характер. Взять хо
тя бы ремонт колодцев. У 
нас создан специальный 
участок, но он не имеет 
1СВ|оей материально-техниче
ской базы. Нам неизвестно, 
кому должны отчислять 
предприятия деньги на со
держание ДОрО'Г.

Попов: — Проверки и 
обсуждение показали, что 
жизненно необходи.мо ожи
вить деятельность общест
венных ко.мисснй по контро- 
•лю за работой транспорта 
■во всех профсоюзных орга- 
•низациях, начиная от обл- 
•совпрофа и кончая первич
ными профкомами. Традаци- 
'8й должно стать проведение 
рейдов, смотров, конкурсов. 
'Изучение проблемы перехо
да на беокассовую систему 
выявило и другое. Гру
бость, грязь, отсутствие ин- 
•тереса, словно 1МНОгие ра
ботники этих служб отбыва

ют повинность. А ведь это 
нравственная, сторона про
блемы, показатель культу
ры (Нашего города. Появи
лось много автомобилей, 
(ВЗЯТЫХ в аренду. Надо ра
ботать с арендаторами. На- 
'ДО управлять процессом, ук
реплять взаимосвязи элект
ро- и автотранспорта. Воп
рос торговли билетами на
думанный. Во многих горо
дах во всех кассах можно 
■купить их. Охотно могут 
взять это на себя и коопера
тивы по торговле билетами, 
их могут создать студенты, 
пенсионеры, женщины, на
ходящиеся в длительных 
отпусках по уходу за деть
ми.

Областной совет профсо
юзов разработал план меро- 
цриятий, направленных на 
ю.живление работы общест
венных комиссий, оказание 
транспортникам конкретной 
помощи. Но будет ужесто
чен и спрос с них. Нельзя 
забывать, что от качества 
транспортного обслуживания 
•зависит производительность 
труда на про.мышлениых 
предприятиях, (стройках, в 
организациях.

Беседу записала
С. ПОЗДНЯКОВА.

С П Р А Ш И В А М Т Е -
O T B E 4 A E IV 1

— Правильно ли по
ступает администрация, 
предоставляя отпуск без 
содержания сроком на 
один-два дня в счет оче
редного отпуска?

С. (БОРОДИН.
г. Томск. 1

Ф СП-1

I
i

■янием иного оборудования. 
Здесь тоже есть комната от
дыха, кухня, где можно при
готовить или подогреть се
бе I обе(д.

Во втором, машинном, 
отделении мощно гудят дви
гатели агрегатов; насосы го
нят стоки дальше — на 
НСК-2 (станция канализации 
№ 2).

' В резервуар через огром
ную трубу вливается до 
двух тысяч кубометров во
ды в час.

...Когда мы приехали на 
станцию, здесь шла очеред
ная планерка с участием 
заказчика (ТНХК), генпод
рядчика (управление «Хим- 
строй») и эксплуатационяи- 
ков. Вел планерку н. Г. 
Черкашин. Разговор шел о 
том, как к концу ноября за
пустить еще два агрегата: 
для одного осталось «под
лить» фуцдамент, для друго
го —смонтировать электри
ческую часть и приступить 
к отладке механизма. Что 
это даст?

Запуск еще двух агрега
тов, а также выполнение 
необходимых переврезок на 
■канализационных сетях по
зволит запустить все об'ьек- 
ты комплекса на полную 
мощность. Тогда и город 
будет выглядеть гораздо 
благополучнее (подвалы до
мов станут суше). А очист

ные сооружения готовы при
нять все подаваемые стоки.

Заместитель начальника 
цеха (КОС — на правах це
ха ТНХК) С. Е. Сапожников 
считает, что дела у них идут 
уопешно: за сутки сооруже
ния перерабатывают около 
1 2 0  тысяч кубометров, бо
лее сотни из них — город
ские стоки. По многим по
казателям сбрасываемая во
да чище, чем в Томи. Лабо
рант Ольга Буданаева (на 
снимке) показывает журнал 
контроля: химический пока
затель кислорода ниже ПДК. 
В норме или даже ниже ее 
и другие ингредиенты. А вот 
нитритов и нитратов — вы
ше ПДК. Но это, как объ
яснили сп€1циалисты, скорее 
говорит о более надежной 
очистке, чем о плохой. Ведь 
КОС — комплекс полной 
очистки: механической, био-

*
логической, доочистки через 
песчаные фильтры... Отходы 
утилизируются; хоронятся 
или сжигаются. К 2010 году 
очистные смогут перераба
тывать в сутки до 320 ты
сяч кубометров.

Итак, канализационный 
(комплекс—важнейший со- 
■циальный объект —в работе, 
Это большая победа партий
ных и советских органов, 
строителей и наладчиков, 
эксплуатационников. Вы
полнен (большой объем ра
бот, но, чтобы полностью ре
шить проблему водоотведе
ния в областном центре, 
предстоит еще немало сде
лать: реконструировать су- 
ществующ'ую ГНС, постро
ить новые коллекторы. 
Очень важно рационально 
эксплуатировать сети.

А. ТОРОПОВ.
Фото Н. Потапова.

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В."̂  Кузьмин.

— Законом разрешено 
предоставление . отпуска 
рабочему или служаще
му с разделением его на 
части по соглашению от
пускника и администра
ции. Краткосрочные от
пуска без содержания мо
гут предоставлять по се
мейным обстоятельегаам 
и другим уважительным 
причинам. 'Такие отпуска 
могут компенсироваться

Не очередным отпуском, 
а по договоренности с ад
министрацией отработкой 
на предприятии во вне
урочное время.* * *

— Если семья получи
ла новую квартиру, обя
зана она убрать металли
ческий гараж.по старому 
месту жительства?

Ю. ТРЕТЬЯКОВ.
г. Томск.
—■ Смена места жи

тельства не влечет за со
бой обязательного сноса 
гаража.

Министерство связи СССР 
«Союзпечать»

АБОНЕМЕНТ на газету
журнал 5 4 2 0 0

(наименование издания) 1 Количество 
|комплектов: 1

на 19 8 9 год по ме с я ц а м :
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Куда/
(почтовый индекс) (адрес).

Кому

пв место ли
тер

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА
газету

журнал 5 4 2 0 0

К р а с н о е  з н а м я * "
(наименование издания)

Стой- 1 подписки pv6 . коп. Количество
мость 1 пере- комплек-

1 адресовки руб. коп. тов:
19 89 го д  -по ме с я ц а м ;

Куда

1 1 2 1 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12
1 1

Д о  15 д е к а б р я , в о  в с е х  о т д е л е н и я х  с в я з и

Обратился я на почту 15 ноября, а мне 
отказали в подписке на вашу газету, ска
зали — истек срок. А я не мог раньше: 
находился на лечении.

Прошу объяснить, могу ли я подписать
ся еще на «Красное знамя».

Н. ВЕРХОГЛЯДОВ, 
п. Катайга Верхнекетского района.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
Сообщаем, что подписка на «Красное 

знамя» продолжается до 15 декабря 1988 
года. Оформить ее м(ожно в любом отделе
нии связи.

Для вашего удобства — напечатанный в 
номере подписной бланк, (который вы мо
жете вырезать и заполнить дома.

Итак, подписка на «Красное знамя» — 
до 15 декабря.
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С ЧЕГО все началось? 
С того, что француз 
Рабо поехал в Аме

рику за золотом?' Золота он 
там. правда, не нашел, зато 
услышал индейскую леген
ду, что звезды, падающие с 
неба днем, превращаются в 
золото, а те, что ночью, — 
в маленьких рыбок Амазон
ки. (Их теперь назьшаютне- 
онами — знакомое назва
ние', правда?).
- Будучи человеком пред

приимчивым. Рабо привез в 
Европу не слитки желтого 
металла, а рыбок, которые 
стали цениться действи
тельно на вес золота. А ко
гда выяснилось, что в нево
ле они ни за что не хотят 
размножаться, Рабо полу
чил еще и монополию на 
распространение своего нео
бычного товара.

— Эта рыбка заставила 
аквариумистов изучать хи
мию. — улыбается Михаил 
Лукашов. — Во всяком слу
чае, жесткость и кислотность 
воды.

Оказывается, вода в при
токах Амазонки почти дис
тиллированная, то есть же
сткость ее бли.зка к нулю. А 
вот кислотность, наоборот, 
повышенная. 'Уже много поз
же Рабо аквариумисты соз
дали условия, близкие к ес
тественным, и появилось 
первое поколение европей
ских неонов. Их потомки 
сейчас и разглядывают нас 
с Михаилом сквозь стекло 
аквариума.

Впрочем, история с Рабо 
слишком далека от коопера
тива «Нептун», хотя, как вы 
догадываетесь, и имеет к 
нему отношение.

А на самом деле все нача
лось с залитого водой под
вала жилой пятиэтажки. По
ловина его пока таковым и 
осталась (Николай Мальцев 
сводил меня туда на экскур
сию в прошлое кооператива).

— В нашем воды было 
побольше, — сказал он, 
убедившись, что сырое по
мещение произвело на меня 
должное впечатление. —Хо
тели в простых сапогах прой-

НЕПТУНЫ
ИЗ „ТО Н С К ТР А Н С С ТР О Я "

примера. «Нептуны» обрати
лись в банк, чтобы пол|^ить 
ссуду.

— Что? Рыбки? — вытя
нулись лица у «банкиров». 
— Да с вас же в случае че
го и взять будет нечего!

А раз не взять, то нечего 
и давать. Короче, средства 
на создание выставки, зоо
магазина и прочего пришлось 
изыскивать из собственных 
кошельков.

Когда понадобилось изго
товить много аквариумов, 
«Нептуны» пришли в поис
ках тех же отходов крупно- 
тоннажного производства на 
мебельно - зеркальную фаб
рику. Начали покупать от
ходы стекла по цене копей
ка за килограмм. Как и все 
остальные, кто приобретал 
стеклянный бой. Через не
которое время цена на отхо
ды вдруг подпрьянула в во
семь раз. Почему? Никто не

ти — пришлось болотные 
надевать.

Сейчас в той части под
вала, которую занимает коо
ператив, вода только в ак
вариумах. Да и сам подвал 
таковым уже не назовешь: 
ну разве бывают в просто 
подвалах зоомагазины, а тем 
более выставки? Не считая 
специальных помещений для 
занятий будущих детских 
клубов и. подсобных произ
водств, где рыбы живут и, 
сами понимаете, размножа
ются.

В «Нептуне» сейчас пяте
ро. Уже знакомый нам Ни
колай Мальцев, мастер стро
ительно - монтажного поез
да № 299 треста «Томск- 
трансстрой», Александр 
Скрилченко, заведующий 
производством из второго 
треста столовых, и три сту
дента медицинского институ
та — Михаил Лукашов, Ми
хаил Бараулин и Александр 
Эйзенгрейн. Люди, как ви
дите, самые разные. Но все 
как один — аквариумисты. 
Познакомились, когда еще 
не были кооператорами, а 
просто любителями. Ими бы 
и остались, если бы не За
кон о кооперации. А тут по
явилась возможность поста
вить свое хобби на вполне 
прочные рельсы.

Остается еще уточнить, 
при чем же тут все-таки 
трест «Томсктрансстрой». 
Да, действительно, будущие 
кооператоры поначалу соби
рались регистрировать свое 
начинание при райисполко
ме, Но вот почти случайно 
узнал об этом управляющий 
трестом Владимир Ефимо-

ВИЧ Богач. Заинтересовался, 
пришел, посмотрел и пред
ложил:

— Зачем вам что-то ис
кать? Оставайтесь при тре
сте. А мы, если что — по
можем.

И, действительно, помога
ли. Теперь в «почетные чле
ны» кооператива, кроме 
Владимира Ефимовича, мож
но смело заносить его заме
стителя Павла Егоровича 
Зуева и начальника 
СПМ-299 Сергея Александ
ровича Чапфучи.

Это вовсе не значит, что 
на кооператоров работал це
лый трест. Помогали боль
ше материалами, знаете, та
кими, которые для серьез
ного строительства считают
ся никудышными. А здесь— 
все пошло в дело. Плюс 
моральная поддержка, ■ кото
рая для кооператоров дело 
совсем не последнее. Два

мог объяснить. Впрочем, 
вскоре «Нептунов» ввели в 
курс дела:

— -Мы составили кальку
ляцию и теперь будем про
давать осколки ро цене 17 
копеек за гкилограмм.

— Сколько-сколько? — 
переспросили кооператоры, 
пораженные столь бурными 
темпами инфляции копейки 
на мебельно - зеркальной 
фабрике.

— Не хотите, не надо! — 
отрезали «фабриканты».

Не хотелось бы. Но надо. 
Ведь «Нептун» стремится к 
настоящему сервису. Что
бы не только рыбок смог 
приобрести здесь покупа
тель, но и растения, и ак
вариум. Плюс получить 
консультацию, посмотреть 
на выставке, что, вырастет 
из его мальков, купить кор
ма по хорощему .рациону.

— Вот зачем в «Спорт

товарах» продают компрес
соры для аквариумов? — 
недоумевает Александр
Скрипченко. — Почему
нельзя это делать в нашем 
магазине? Да не для нажи
вы — продавали бы по гос- 
цене — для ассортимента.

Обслуживать посетителей 
«Нептун» будет совершен
но не по нашим меркам. Вот 
простой пример: если поку
патель через какое-то время 
обнаружит течь в своем ак- 
BapityMe, кооператив без 
лишних слов едет к нему на 
дом и меняет его на новый. 
Пока, правда, рекламаций 
не было. О таком я слышал 
только однажды — по теле
визору. Так японские фир
мы обслуживают покупате
лей своих телевизоров. Ак
вариум, конечно, попроще 
видеоаппаратуры, но подзсод 
ведь очень серьезный.

— Вот это фирма! ,— по
слышался из магазина хо
рошо поставленный команд
ный голос. Я попросил Сер
гея Борисовича Степанова, 
майора КЗ училища связи, 
поделиться впечатлениями.

— Здорово!— Сергей Бо
рисович не скрывал своего 
восхищения. — И очень хо
рошо, что магазин работает 
с десяти утра до десяти ве
чера. Я со службы поздно 
возвращаюсь — так что как 
•раз для меня.

Что ж, оценка покупате
ля всегда самая точная.

Ну и, конечно, надо ска
зать о ценах. Они чуть по
выше государственных, но 
гораздо ниже тех. что на 
рынке. Так что, на мой 
взгляд, все закономерно — 
наценка на сервис и пере
ворот в стихии рыночных 
цен. На то и кооперация.

Со временем при «Непту
не» будет работать детский 
клуб. Впрочем, что значит 
«будет», когда уже факти
чески работает? Молодое по
коление обнаружило коопе
ратив очень быстро. Будут 
организованные экскурсии, 
•на которых можно будет ус
лышать не только историю 
Рабо, но и многие другие. 
Посмотреть, как надувается 
воздухом рыба-шар, как пла
вает «вверх ногами», рыба 
Небесное око, вьы'лядывая 
на дне аквариума крошечки 
корма. 'Узнаете, что такое 
рыбье молоко — штука, на
верное, более дефицитная, 
чем птичье.

А если серьезно увлече
тесь этим делом, значит, 
кооператив «Нептун» оправ
дывает свое название и пред
назначение.

С. БЛЛАШЕВ.* * *
НА СНИМКАХ С. Поля

кова: «Нептуны» Александр 
Скрипченко, Николай Маль
цев н Александр Эйзен
грейн; товар лицом.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Х О Д  Г Р О С С М Е Й С Т Е Р А
Сегодня вечером «Ту-154» 

доставит из Москвы в Томск 
необычных гостей: предсе
дателя Всероссийского
шахматного клуба • Юрия 
Павлиновича Соколова и 
его сына Андрея — между
народного гроссмейстера, с 
которым почти два года ве
дут заочный матч за шахмат
ной доской читатели нашей 
газеты.

Уже на следующее утро 
гроссмейстера ждет сеанс 
одновременной игры на

ГПЗ-5. В понедельник, 28 
ноября, Андрей Соколов 
встретится с читателями 
«Красного знамени», на 
этот раз очно — в беседе и 
за доской, где лучшим из 
читателей - шахматистов 
предстоит доиграть пар
тии заочного матча 
(пока в нем стороны сде
лали по 18 ходов); Эта 
встреча состоится в конфе
ренц-зале Дома печати (пр. 
Фрунзе, 10,3), а сеанс доиг

рывания — в 204-й комна
те. Начало — в 17 часов.

Дважды А. Соколов вы
ступит экзаменатором сбор
ной Томского Дворца пионе
ров, которая готовится к 
всесоюзным фннальны.\1 со
ревнованиям пионерских 
дворцов. Ждут гроссмейсте
ра в гости и шахматисты 
спортклуба «Кедр».

А Ю. П. Соколов посетит 
ряд шахМатнЫх клубов го
рода и познакомится с ,хо- 
Д01М стартовавшего второго 
областного фестиваля шах
мат.

С. КОЧЕНЕВ.

С О Б Р А Н И Е  И К О Н

>В областном художественном 
музее завершается создание 
новой экспозиции, посвящен
ной 1000-летию крещения Ру
си. Она создается главным об
разом из икон, находящихся в 
фондах музея. В ocHqeHOM 
это работы иконописных ма
стерских центра; профессио
нальной иконописи до XIX века 
в Сибири не было.

Значительную часть новой 
экспозиции составляют так на

зываемые мрестьянские иионы. 
Это иионы, выполненные дере
венскими богомазами, у кото
рых было мало профессиональ
ных навыков, но они обладали 
живым чувством и свободно 
трактовали библейские сюже
ты.

Экспозиция, отражающая 
важный пласт развития сибир
ской культуры, вызовет инте
рес томичей.

Л. ГОВОРОВА.

ПРОВЕРЬТЕ ПРАВИЛЬНОСТЬ ОФОРМЛЕНИЯ 
АБОНЕМЕНТА!

На абонементе должен быть проставлен оттиск кассовой 
машины.

При оформлении подписки (переадресовки) без кассовой 
машины на абонементе проставляется оттиск календарного 
штемпеля отделения связи. В этом случае абонемент выда
ется подписчику с квитанцией об оплате стоимости подписки 
(переадресовки).

надный, 9 — 14 метров в се
кунду. температура от 1 
градуса тепла до 4 моро!за, 

, н конце дня похолодание до 
И —13 мороза, в Томске 0 

2  градуса мороза, в конце 
.шя похолодание до 8 — 1 0

27—28 ноября — облач
ность с прояснениями, вре
менами небольшой снег, ве
тер юго-западный, ' 9— 14
метров в секунду, темпера- 

Сегодня — облачность с тура ночью. 8— 13, при про- 
проясйениями, временами яснениях до 2 0  мороза, 
слабый снег, местами ела- днем 0 —5 , местами до 1 0  
бый гололед, ветер юго-за- градусов мороза.

ПОГОДА

Для оформления подписки на газету или журнал, а так
же для переадресования издания бланк абонемента с доста- 
воч.ной карточкой заполняется подписчиком чернилами, 
разборчиво, без сокращений, в соответствии с условиями, 
изложенными в каталогах Союзпечати.

Заполнение месячных клеток при переадресовании изда
ния, а также клетки «ПВ—МЕСТО» производится работни
ками предприятий связи и Союзпечати.

4187-87

Т е л е в и д е н и е ,
СУББОТА, 26 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Молдова — Каса Маре». Пе
редача из Кишинева. 9.05 — 
«Отчего и почему?» 9.35 — По
ет народная артистка Татар
ской АССР 3. Сунгатуллина. 
10.00 — Новаторы и консерва
торы. 10.45 — Премьера до
кументальных телефильмов.
11.35 — «Очевидное — неве
роятное». 12.35 —. Концерт. 
13.05 — «Разрешите войти». 
«Сильнее .нас?» О поведении 
молодых людей в с.ложных 
'.;-3|.л10кных ситуациях. 13.40
— «Посш! ciiii 1.'! .55— «О стра
нах социализма». 14.‘2.')~ «Д.т 
всех и для каждого». 15.00 — 
«Сегодня в мире». 15.20—Пре
мьера мультфильмов. 15.50 — 
«Они служат во внутренних 
войсках». Премьера докумен
тального фильма. 16.20 —
Встреча в Концертной студии 
«Останкино» с директором Го
сударственного музея изобра
зительных искусств им. А. С. 
Пушкина И. А. Антоновой. 
17.40 — Международная про
грамма, В фокусе — пробле
ма. Панама: битва за канал. 
Столицы .мира: Мегаполис на
Hn.ie. 18.40 — «Крик о помо
щи». Премьера художественно
го телефильма. 1-я и 2-я се
рии. 21.00 — «Время». 21.35
— '«Прожектор перестройки». 
21.45 — «В субботу вечером». 
«Все звезды». Киноконцерт.
22.35 — Мультфильм для 
взрослых. 22.55 — «До и по
сле полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — Студия представля
ет... 8.50 — А. Пушкин. «Пи
ковая дама», 10.15 — «Здоро
вье». 11.00 — «В мире живот
ных».

ТОМСК
12.05 — «Покой нам только 

снится...». Очерк о главном ин
женере Белоярского ЛПК Е. Н. 
Кабане. 12.45 —«Тепло нарым- 
ской земли». Музею Нарыма
— 50 лет. Передача 3-я, 13.15
— Два вечера с А. Дольским.

МОСКВА
15.05 — «Риск — благород

ное дело». Художественный 
фильм с субтитрами. 16.20 — 
«На перекрестке мнений». 
17.25 — «Прощание с осенью». 
Эстрадная программа. 19.00 — 
«Дш'ктпующие лица». 19.45 — 
Концерт, 20.00 — Спокойной 
ночи, малыши!» .20,20 -  «Го-
]щда и годы». Документальные 
фи-льмы, 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Листопад в 
пору лета». Художественный 
фильм («Азербайджанфильм», 
1986 г.). 23.00 — «С ярмарки». 
Документальный телефильм.

ТРЕТЬЯ . ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.0.5 — Диалог с компьюте
ром. 12.50 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 13.50 — «Педаго
гика для всех*. Курс 2-й. Пе
редача 5-я. 14,05 -- Философ
ские беседы.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т  е а т р
ДРАМЫ

26 ноября. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19. «Золо
той снег» — 11.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 ноября. Премьера «Труд

но быть богом» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

26 ноября. «Было или не
было» (часть П) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
27 ноября. «Полковник Редль» 

(две серии) — 8-40, 13-30. 16, 
18-30, 21. «Неразлучная пятер
ка». — Ш.

имени М. ГОРЬКОГО
27 ноября. «Кабаре» (две се

рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Уолл-стрит» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30. 16,
18-30. 21. «Как нам грядущее 
дается»— 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
27 ноября. Программа

« Ф е с т и в а л ь  фестивалей». 
«Очи черные» (две се
рии) — ' 9, 11-30. 14, 16-30.
19, 21-30. «Четверо друзей» 
(две серии) — 9, 12-40, 14-50, 
17. «Ностальгия» (две серии) 
— 19-10, 21-40. «Воля вселен
ной» — 11-20.

«ПИОНЕР»
27 ноября. Мультфильм 

«Аленький цветочек» — 9, 
10-40, 12-20. «Неуловимые
мстители» — 14, 15-40. «Зерка
ло для героя» (две серии) —
17- 20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 ноября. «Кинг Конг жив»

(две серии) — 9. 11, 13, 15. 17, 
19 21. «Кинг Конг» (две серии) 
—9, 11-40, 14-20,17,19-40,22-10.

«СИБИРЯК»
27 н о яб р я . М ультсборнИ'К 

«Я жду тебя, кит»— 9-20. «Во
ры в законе», «Француз» —
11, 14, 18. 21.

ДВОРЕЦКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»
26 н о яб р я . «Шут» — 17, 19, 

21. «Кинг Конг жив» — 00-30.

В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ 
ТГУ

состоятся гастроли Мос
ковского самодеятельного 
театра-студии пантомимы 
«Бедный Йорик».

Концертная программа«ПАНТОМОБИЛЬ»
26 ноября — в 18 и 2 1  

час.,
27 ноября — в 15 и 18 

час.
Справки по тел. 3-44-29.

ТЗИА, меняет новый ав
томобиль «УАЗ-3151» на 
новый «ГАЗ-24».

Справки по Телефону 
3-86-46.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! Если
вам уже за 25, но в вас не
остыло желание быть среди 
друзей, если вас интересуют 
музыка, танцы, интересные 
встречи, ЖДЕМ ВАС в 
Доме культуры ТЭМ'За 
на вечерах, которые носят 
название «25-1-5-1-5...», каж
дую субботу, начало — в 2 1 .

УВАЖАЕМЫЕ
ТОМИЧИ!

Мужские н женские за
лы атлетической гимнастики 
в с/к «Томь» ЦрИГЛАША-
ЮТ желающих поработать 
над собой и обрести хоро
ший жизненный тонус. В 
вашем распоряжении трена
жеры на все группы мышц.

Родительские комитеты 
могут подать групповые за
явки на школьников, уча
щихся во вторую смецу.

Фор.мируюг.ся группы 
для занятий со школьника
ми 13— 15 лет.

Запись проводится по 
вторникам, четвергам и суб
ботам с 1 0 . 0 0  до 1 2 . 0 0  и с 
18.00 до 2 0 . 0 0  в фойе 
3-зального корпуса.

Тимирязевский учеб̂ но- 
опытный лесхоз МЕНЯЕТ
новый автобус (вахтовый) 
на базе «ЗИЛа-131» на но
вый автобус «КА'ВЗ», 
«ПА'З» или на новый бор
товой «ЗИЛ-130».
' Обращаться по адресу; 
Томская обл. Томский р-он, 
пос. Тимирязевский, ул. Ок
тябрьская, 39.
' Телефоны 911-467,
911-385.

Томский инженерно-стро
ительный институт НАЧИ
НАЕТ ПРИЕМ слушателей 
на семимесячные вечерние 
•курсы подготовки к всту- 
лительным экзаменам в вуз. 
'Начало занятий—5 декабря. 
Продолжается прием слу
шателей на заочные подго
товительные курсы.

Плата за об|учеиие в 
сумме 40 рублей за вечер
ние и 30 рублей за заоч* 
ные курсы вьюылается поч
товым переводом по адресу; 
634003, Томск, Ленинское 
отделение Жилсоцбанка, 
.р/с 141811, ТИСИ, подго
товительные курсы.
' Заявление и квитанцию 
почтового перевода можно 
представить лично или вы
слать почтой по адресу: , 
634003, Томск, Соляная 
пл., 2 , корпус 1 , комната 
232.

Телефон 5-37-79.

3 н 4 декабря
Стадион .«Труд»

' в 15 часов
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»

КУЛЬТУРНО-СПОРТИВНЫИ ПРАЗДНИК
В программе:
15.00 — автогонки на льду на приз управления пар

ков культуры н отдыха.
Показательные эыступления чемпионов СССР по 

спидвею.
Культурная программа.
Розыгрыш денежно-вещевой лотереи, (к участию в 

розыгрыше денежно-вещевой лотереи допускаются лица 
только при наличии входного билета).

Билеты продаются в кассах стадиона «Труд» и через 
распространителей с 28 ноября, с 10 до 20 часов. При
нимаются коллективные заявки.

Приглашабм кооперативы на договорных условиях 
принять участие в организации торговли своими товара
ми, а также организации точек общественного питания 
во время праздника.

Справки по телефону 3-25-52.
ДОБРО ;ПОЖАЛОВАТЬ!

Уважаемые томичи!
Областной лекторий (пр. Фрунзе, 3) начинает прода

жу абонементов на циклы лекций: ^
с 5 декабря — «Для молодой семьи» — 4 лекции по 

понедельникам, начало в 1'9.00.
с 6  декабря — «Здоровый ребенок» (о воспитании 

здорового .ребенка первых лет жизни) — 6  лекций по 
вторникам, начало в 19.00.

с 7 де(кабря — «Наш сад» (об агротехнике овощных 
и ягодных культур)—9 лекций по средам. Качало в 18.00.

С 13 декабря — «Медицинская генетика — практи
ческим врачам» (для педиатров, акушеров-гинекологов, 
терапевтов, студентов старших курсов мединститута)—5 
лекций по вторникам, начало в 17.30.

Лекции читают ученые вузов г. Томска.
Цена лекции — 50 коп.
Оправки по телефонам 3-43-85, 3-40-22.

Томский центральный универмаг совместно с бюро 
по трудоустройству ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР на шестиме
сячные курсы учеников продавцов.

В период обучения выплачивается стипендия 40 руб. 
в месяц.

По окончании курсов учащимся присваивается квали
фикация младший продавец непродовольственных това
ров и предоставляется работа в центральном универмаге 
и его филиале «Дом тканей».

^ е с ь  же требуются: инженер по сантехническому и 
вентиляционному {оборудованию, администратор торгово
го зала, секретарь-машинистка, кассир в главную кассу, 
продавцы всех категорий, газоэлектросварщик, слесари- 
сантехники, столяры, портцые.

Пенсионеры, студенты приглашаются для работы на 
лотках мелкой розницы или кассирами. Оплата произво
дится пропорционально отработанному времени, режим 
работы устанавливается по согласованию с администра
цией.

За справкамн обращаться в отдел кадров централь
ного универмагу; телефон 2-64-96, или в бюро по трудо- 
устройстцу населения (пр. Кирова, 17).

т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ ИА РАБОТУ
Во ВНОВЬ СОЗДАННЫЙ ТОМСКИЙ ДИНЕИНО- 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИИ УЗЕЛ СВЯЗИ ТПО «ТОМЛЕС- 
ПРОМ»; электромонтеров станционных и линейных со
оружений 5 —6-го разрядов, электромехаников АТС, 
электромехаников средств радиосвязи, начальника Том
ского цеха связи.

Оправки по тел. 3-12-70.

В т о м с к и й  ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИ
КУМ: инженера по обслуживанию вычислительной тех
ники, заведующего лабораторией гидравлического и пнев
матического приводов станков с программным управле
нием и промышленных роботов, преподавателя русского 
языка и литературы, шофера.

Справки по тел. 5-31-61.

В ТОМСКОЕ СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ УП
РАВЛЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ГЕОЛОГИЧЕС
КОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕОЛО- 
ГИЯ» (пер. Совпартшкольцый, 13), В АППАРАТ УПРАВ
ЛЕНИЯ—начальника планово-производственного отдела; 
НА СТРОИТЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ; механика, токарой, 
слесарей-сантехников, слесаря по ремонту малой механи
зация, жестянщиков, аккумуляторщика, вулканизаторщи
ка, столяров, водителей на автобус, художника-оформи- 
теля. Квартиры Jпpeдocтaвляютcя в течение 4 —5 лет.

ДЛЯ РАБОТЫ НА СЕВЕРЕ В ПОС. НОВЫЙ ВА- 
СЮГАН, СРЕДНИЙ ВАСЮГАН, АЛЕКСАНДРОВО: 
мастеров, прорабов, каменщиков штукатуров, слесарей, 
сантехников на постоянную работу. Квартиры предостав
ляются по приезде.

ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ—бригады 
каменщиков, штукатуров, сантехников.

Сцравки по тел. 2-54-14.

За .направлениямц обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллектив Томского книж
ного издательства глубоко 
с1сорбит в связи с кончи
ной старейшей сибирской 
писательницы

ХАЛФИНОВ 
Марии Леонтиевны 

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив научно - иссле
довательского института вы
соких напряжений при 
Томском политехническом 
институте выражает глубо
кое соболезнование В. А. 
Солдатову в связи со смер
тью матери

ХАЛФИНОЙ 
Марии Леонтиевны

Р е к т о р а т , п а р т к о м  и об
щ е с т в е н н ы е  о р га н и за ц и и  
Томцкого и н ж ен ер н о  - стро- 
■ителЬ'Ного и н с т и т у т а  в ы р а 
ж аю т  гл у б о ко е  со б о л езн о в а 
ние н а ч а л ь н и к у  вто рого  о т 
д е л а  А. м. Н и к о л аев у  по 
п ово д у  с м е р ти  ж ен ы  

 ̂ НИКОЛАЕВОЙ 
Ольги Аленсандровны.

Коллектив Томского цент
рального универмага выра
жает глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу смерти кассира глав
ной кассы

ЮДИНОЙ
Валентины Николаевны.

ТОМСК, ГСП, 
1Ш#РУНЭЁ,, 103/1 ^

Приемная редактора —
I-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
I 32-34
Секретариат —
1 -46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
146-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45*81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный норреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный норреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная. — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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